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// зож

Состязания «серебряных» спортсменов

  Фото ƾǫаǯтаǯǦǦ ƿǣǩоǱǯовоǧ.

панорама новостей

Фото ǯ ǯаǧта аǢǪǦǫǦǯтраȯǦǦ ǭравǦтǣǩȵǯтва ǈǱǥǟаǯǯа.

// поздравляем!

Дорогие друзьяÔ

// развитие

Догазификация региона – по плану

От души поздравля˒ вас с ʮнём учителя�

Сегодня по всей стране школьники, студенты и 
их родители говорят учителям слова благодарно-
сти за мудрость, доброту и терпение. С глубокой 
признательностью взрослые, состоявшиеся в жиз-
ни и профессии люди, вспоминают своих настав-
ников. 

Президент Российской Федерации Владимир 
Путин неоднократно подчёркивал, что учитель – 
это особая миссия и настоящее призвание. От ра-
боты педагогов во многом зависит устойчивость и 
стабильность государства. Поэтому ключевой за-
дачей на ближайшие годы является обеспечение 
достойных условий труда наших преподавателей, 
создание современной и комфортной образова-
тельной среды, повышение престижа профессии 
учителя.

Традиции российской педагогики заложены 
многими поколениями выдающихся просвети-
телей. Великие учёные и гуманисты: Константин 
Ушинский, Антон Макаренко, Василий Сухом-
линский и многие другие – сформировали проч-
ный фундамент системы воспитания, основанной 
на уважении к детям. Отрадно, что вы сохраняете 
этот подход к образованию в быстро меняющемся 
мире. По-прежнему стремитесь не только дать ре-
бятам знания, но и привить важнейшие человече-
ские качества – честность, чувство товарищества, 
человечность и любовь к Родине.

Искренне желаю вам успехов в труде на благо 
нашего Отечества, здоровья и долгих лет жизни! 
Новых побед и достижений вашим ученикам, ис-
кренней поддержки и тёплых дружеских отноше-
ний в коллективах! С праздником!

ǋоǧномоȮнȲǥ ǫǬǡǠǭǮаǞиǮǡǧȳ 
ǋǬǡǣиǠǡнǮа ǌоǭǭиǥǭкоǥ ǐǡǠǡǬаȭии 

Ǟ ǍиǝиǬǭком ǰǡǠǡǬаǧȳном окǬуǟǡ 
АнаǮоǧиǥ ǍǡǬȲȯǡǞ.

    // факт
Полномочный представитель Президента Ȧоссийской 
ȩедерации в Сибирском федеральном округе Анатолий 
Серышев встретился с участниками "/ Международной 
олимпиады по финансовой безопасности, которая с 30 сен-
тября по 4 октября проходит на федеральной территории 
«Сириус». Кузбасс на этом форуме представляет 11-клас-

сник из Анжеро-Судженска Егор Солдатов, сообщила 
пресс-служба администрации правительства Кузбасса.
ȩиналистами проекта в этом году стали около 600 моло-
дых людей из 36 стран. Сибирь представляют 12 школь-
ников и 51 студент из Кузбасса, Алтайского и Краснояр-
ского краев, ɀркутской и Новосибирской областей.

Кузбасс впервые принимает ˉи-
нальные соревнования &5 ˬпарта-
киады пенсионеров ˫оссии.

Торжественная церемония от-
крытия состоялась в многофунк-
циональном спорткомплексе «Куз-
басс-Арена» в Кемерове, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса. 

«В Кузбассе спорт пользуется 
большой популярностью среди лю-
дей старшего возраста. Во всех муни-
ципалитетах действуют клубы и сек-
ции. Сегодня наш регион принимает 
финальные соревнования IX Спарта-
киады пенсионеров России. На них 
собрались более 700 человек из 74 
субъектов страны, а также из Бела-
руси, Казахстана и Финляндии. Они 
сразятся в разных видах спорта, вы-
полнят нормативы ГТО», – отметил 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Соревнования будут проходить 
с 1 по 4 октября на трёх площадках 
Кемерова: в многофункциональ-
ном спорткомплексе «Кузбасс-Аре-
на», в Ледовом дворце «Кузбасс», на 
стадионе школы № 5. В програм-
ме – комплекс ГТО, комбинирован-
ная эстафета, комплекс упражне-
ний утренней зарядки, настольный 
теннис, плавание, шахматы, лёгкая 
атлетика, пулевая стрельба, дартс 
и товарищеский матч по волейболу 
между участниками Спартакиады и 
сборной пенсионеров Кузбасса. 

Спартакиада пенсионеров Рос-
сии проводится в целях привле-
чения людей старшего возраста к 
систематическим занятиям физи-
ческой культурой и спортом. Ор-
ганизаторы соревнований – Ми-
нистерство спорта РФ, Союз 
пенсионеров России и правитель-
ство Кузбасса.

Подробнее о Спартакиаде и её 
итогах расскажем в следующем вы-
пуске.

ƾǡǬа ǍкǞоǬȭоǞа.

Кузбасс вошёл в десятку лучших регионов 
˫оссии по реализации программы �˪ушкин-
ская карта�.

В Москве состоялась церемония вручения на-
град за вклад в развитие федерального проек-
та «Пушкинская карта». Её открыли заместитель 
председателя Правительства РФ Татьяна Голико-
ва и министр культуры РФ Ольга Любимова.

Кузбасс наряду с Татарстаном и Башкортоста-
ном, а также Оренбургской, Нижегородской, Нов-
городской, Брянской, Белгородской, Ростовской и 
Курганской областями вошёл в число 10 лучших 
регионов по реализации этого федерального про-
екта. Учитывались такие показатели работы, как 
доля выданных карт и организаций культуры, уча-
ствующих в программе, а также количество акту-
альных мероприятий, число проданных билетов 
на тысячу человек целевой аудитории.

«Кузбасс участвует в программе с момента её за-
пуска. За три года в регионе продано более 1 млн 
300 тыс. билетов. Держателями «Пушкинской кар-
ты» являются более 219 тысяч человек – 82 про-
цента кузбассовцев в возрасте от 14 до 22 лет. На 
данный момент к программе подключены 287 го-
сударственных и муниципальных учреждений 
культуры региона. По этому показателю наш реги-
он – лидер в СФО и на 9-м месте по стране», – при-
водит слова министра культуры и национальной 
политики Кузбасса Ольги Феофановой пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.

Напомним: федеральная программа «Пушкин-
ская карта» действует в России с 1 сентября 2021 
года. Проект позволяет бесплатно посещать музеи, 
театры, филармонии, кинозалы за счёт федераль-
ного бюджета. Участниками программы являются 
жители России от 14 до 22 лет. Номинал карты со-
ставляет 5 тысяч рублей. 2 тысячи рублей можно 
потратить на посещение кинотеатров.

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.

// итоги

Лидеры культурного 
просвещения

В Кузбассе протяжённость сетей 
газораспределения увеличилась 
на ��,� процента.

На аппаратном совещании в ад-
министрации правительства Куз-
басса обсудили ход исполнения про-
граммы догазификации в Кузбассе.

В регионе – семь газифициро-

ванных муниципальных обра-
зований: города Кемерово, Но-
вокузнецк, Топки, Юрга, а также 
Кемеровский, Новокузнецкий, Юр-
гинский муниципальные округа.

За период действия программы 
догазификации с 2021 года протя-
жённость сетей газораспределения 
увеличилась с 746,1 до 1229,4 км – 

на 64,8 процента, что позволило 
создать техническую возможность 
для газификации более 11,3 тыся-
чи домовладений, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

Всего в рамках региональной 
программы до конца 2024 года за-
планировано построить 367,5 км 
газопроводов, что позволит обе-
спечить голубым топливом 13 ты-
сяч потребителей.

Газификация больших горо-
дов Кузбасса, таких как Кемерово, 
Юрга и Новокузнецк, разбита на 
этапы до 2031 года.  

В этом году по поручению пре-
зидента России Владимира Путина 
программа по догазификации до-
полнительно распространилась на 
садовые некоммерческие товари-
щества (СНТ). В Кузбассе в план-
график включены 1 252 домовладе-
ния садовых товариществ.

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.
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Фото ǯ ǯаǧта аǢǪǦǫǦǯтраȯǦǦ ǡ. ǈǣǪǣрово.

// актуально

Сердцем с родной страной

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11:30 

и по воскресеньям в 1�:30 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏̀͋͋̀ ͓͈̂Н̀Н͍͚͐͂Χ Л͈̀́͏͈Н͑̃ ˾ Н̀ ͏͈͍̀̈́ ͉̂У͇́̀͐͐ &-̃�

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»
Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.
Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Все желающие поступить на военную служ-

бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

ǐǡǠоǬ ǁǬмакоǞ.

    // профилактика

ˬ � августа �ͽ�� года при закл˒чении контрак-
та сроком от одного года кузбассовцы получат 
сумму в � миллион ��ͽ тысяч рублей. В неё 
входит единовременная ˉедеральная выплата 
в размере �ͽͽ тысяч рублей в соответствии с 
указом президента ˫оссии Владимира ˪утина. 
ˢ единовременная выплата от правительства 
Кузбасса по распоряжени˒ губернатора ʱльи 
ˬеред˒ка составит �ͽͽ тысяч рублей. ˭акже в 
выплаты входит ежемесячное довольствие от 
��ͽ тысяч рублей, разовые подˎёмные и мате-
риальная помоˍь в размере �� тысяч рублей.

Октябрьским утром Игорь Н. из Междуречен-
ска приехал на бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, чтобы получить информацию о прохож-
дении службы и подготовить пакет документов. 
Кузбассовец хотел бы в самое ближайшее время 
выступить на защиту Родины, проходить службу 
по контракту в войсковой части.

«Сейчас очень важное время для нашей страны, 
– говорит Игорь, – мы отстаиваем свои принципы, 
обычаи, поддерживаем людей, которые просили нас 
о помощи. Оставаться в стороне здесь нельзя. Кто, 
если не мы?»

Поэтому и родители, и другие родственники 
кузбассовца поддержали его выбор, принимая во 
внимание и тот факт, что военнослужащие по кон-
тракту на сегодняшний день обеспечиваются всем 
необходимым и даже более того. Социальная за-
щита военнослужащих – дело государственное.

Последовать примеру нашего земляка и присо-
единиться к защитникам Отечества может любой 
кузбассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно. 

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех куз-
бассовцев, которые выбирают военную службу, идут 
защищать нашу Родину», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемерово Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. С ав-
густа 2024 года общая сумма выплат, которые может 

получить военнослужащий по контракту, первона-
чально составляет 1 миллион 440 тысяч рублей.

При заключении контракта сроком от одного года 
военнослужащие получают единовременную фе-
деральную денежную выплату в размере 400 тысяч 
рублей. Единовременная выплата от правительства 
Кузбасса составляет 800 тысяч рублей. Она выпла-
чивается участникам специальной военной опера-
ции. В сумму входят также денежное довольствие, 
материальная помощь и подъёмные средства.

Помимо этого, в расширенный список льгот 
входят вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Также воину, при-
нимавшему участие в боях, присваивается статус 
«Ветеран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. С полным списком 
льгот можно ознакомиться на сайте Министерства 
обороны России, в разделе «Социальные гарантии».

// благоустройство

Проекты для нужд горожан

В Кемерове открыли две спортивные плоˍадки по про-
грамме инициативного б˒джетирования �˭вой Кузбасс 

£ твоя инициатива�. 

Обе площадки расположены на территории школ. В шко-
ле № 61 на улице Сарыгина учащиеся проводят полный 
день. Теперь прогулки у детей будут проходить и на спорт-
площадке, где есть рукоход и шагоход, теннисный стол и 
несколько скамеек и другое спортивное оборудование. Но-
вая спортплощадка будет доступна и жителям ближай-
ших домов. Для горожан с ограниченными возможностями 
здоровья есть отдельный тренажёр. По случаю открытия 
спортивной локации 56 учащихся получили знаки ГТО, со-
общила администрация города.

А в школе № 70 в жилом районе Кедровка заменили ба-
скетбольно-волейбольную площадку. На открытии состоялся 
первый матч по волейболу среди учащихся 8-го и 9-го классов.

Также, как отметил глава города Кемерово Дмитрий Ани-
симов в своём телеграм-канале, на этой неделе откроется пло-
щадка и при школе № 19 в Кировском районе. Ещё одну ворка-
ут-зону запустят чуть позже в школе № 77 в Ленинском районе. 

В Кемерове алгоритм зарекомендовал себя с лучшей сто-
роны. У активистов большие планы и на следующий год. 

«Планируется благоустройство спортивных площадок 
в гимназии № 25 на бульваре Строителей и школе № 50 в 
жилом районе Ягуновском, игровой площадки на террито-
рии Дома детского творчества Рудничного района, уличной 
площадки для проведения досуга на территории КЦСОН 
Кировского района и площадки для выгула собак на улице 
Дзержинского. Как видим, все проекты разные, и это имен-
но то, что предложили сами кемеровчане и в чём они реаль-
но нуждаются», – сообщил Дмитрий Анисимов.

Напомним: проекты благоустройства реализуются на 
условиях софинансирования. Сначала – серьёзный кон-
курсный отбор, затем, если проект одобрен, выделяются 
средства из областного бюджета. Кроме того, не менее 10 
процентов от всей суммы должны внести муниципалитет и 
жители либо представители бизнес-сообщества.

Ǆнǟа ǋǡǮǬоǞа.

͍́Л͛Н͈͕̀ Н̀ ͉͍Л̴͔͐̀ 
В Новокузнецке горожане смогут проверить самочув-
ствие в автобусе здоровья.
Он выходит в рейс 2, 3 и 4 октября. Бесплатно любой желаю-
щий сможет пройти профилактическое обследование: сдать 
кровь на сахар, измерить рост, вес, артериальное давление, 
внутриглазное давление, сделать флюорографию.
Как сообщает администрация города, выездное меропри-
ятие организовано мобильной бригадой специалистов Но-
вокузнецкой городской клинической больницы ɤ 1 имени 
Г. П. Курбатова. После экспресс-оценки результатов пациен-
ты получат консультацию врача-терапевта с учётом выявлен-
ных рисков и индивидуальных показателей здоровья. При 
себе нужно иметь паспорт и медицинский полис. Остановки 

– рядом с ДК «Алюминщик» и кинотеатром «Октябрь».
Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.
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// обратная связь

// поддержка

КуŴƅтура ŭŴƈ ŬŮроŮū
ˮонд �ʰаˍитники Отечества� 
и ˧инкультуры ˫оссии запустили 
совместный проект для ветеранов ˬВО. 
Герои и члены их семей будут бес-
платно посеˍать ˉедеральные учреж-
дения культуры. В настояˍее время 
уже сˉормирован и будет обновляться 
репертуарный календарь. 

«Просветительские культурные мероприятия несут те-
рапевтический эффект, особенно когда люди приходят в 
компании близких и единомышленников. Поэтому так важ-
но централизованно развернуть программу посещения уч-
реждений культуры, которая будет работать во всех регио-
нах страны», – отметил член наблюдательного совета фонда 
«Защитники Отечества» Герой России Алексей Романов.

В нашем регионе между филиалом Государственно-
го фонда «Защитники Отечества» по Кемеровской об-
ласти и Государственной научной библиотекой Кузбасса 
им. В. Д. Фёдорова подписано соглашение о сотрудни-
честве. Оно открывает новые возможности: проведение 
различных совместных мероприятий по формированию 
правовой культуры и высокой гражданско-патриотиче-
ской позиции, просвещению населения о становлении 
и развитии законотворчества и юриспруденции в исто-
рии России, Сибири и Кузбасса. После подписания со-
глашения о сотрудничестве руководитель филиала Го-
сударственного фонда «Защитники Отечества» Лариса 
Конышева передала представителям библиотеки книги 
«Нет уз святее товарищества. Истории участников СВО» 
и «Жизнь за други своя. Истории участников СВО». 

Уникальнаͽ акʹиͽ
Кузбасс встретил участников медиаэкспедиции 

«Победа в наших сердцах». Участники начали путеше-

ствие на раритетных автомобилях «ГАЗ М-20 «Победа», 
1949–1957 годов выпуска, из городов трудовой доблести 
Екатеринбурга и Ханты-Мансийска 21 сентября. В со-
став группы вошли представители филиала фонда «За-
щитники Отечества» Ханты-Мансийского автономного 
округа – ветераны боевых действий, участники СВО, фо-
тографы и журналисты. 

В столице Кузбасса путешественники возложили цве-
ты к Мемориалу Воину-Освободителю, почтили память 
погибших бойцов в разные годы, побывали в парке По-
беды им. Г. К. Жукова. В региональном филиале фонда 
«Защитники Отечества» они встретились с руководите-
лем Ларисой Конышевой, председателем региональной 
общественной организации «Боевое братство» Игорем 
Кошелевым и председателем Кузбасского союза ветера-
нов СВО Алексеем Савиным и обсудили оказание помо-
щи ветеранам специальной военной операции и их се-
мьям. 

Визит делегации завершился посещением парка Ан-
гелов и парка Победы. Затем члены медиаэкспедиции 
«Победа в наших сердцах» отправились в Красноярский 
край и Иркутскую область. Маршрут длиной около во-
семь тысяч километров пролегает до границы с Монго-
лией. Проект посвящён сохранению исторической па-
мяти о подвигах воинов-освободителей. Его участники 
в разных городах посещают братские захоронения, па-
мятные места, участвуют в круглых столах по реализа-
ции патриотических проектов.

Неза͠ываеͪое ͭутешеͯтвие
Семьи героев спецоперации вернулись из железнодо-

рожного тура «Сибирь здесь». Группа из 12 человек по-
сетила семь городов: Омск, Новосибирск, Бийск, Томск, 
Абакан, Красноярск и Иркутск. Путешествие стало яр-
ким событием для семей героев. 

«У нас такая красивая страна! Дети в восторге, они с 
радостью принимали участие во всех мастер-классах и 
экскурсиях. Спасибо за такую необычную и крутую по-

ездку», – рассказала мама героя спецоперации Оксана 
Кочетова.

Кроме путешествия по местам Сибири, для участни-
ков была подготовлена специальная программа: обзор-
ные экскурсии по городам с посещением ключевых до-
стопримечательностей, мастер-классы по сибирской 
кухне, посещение музеев, театров и других культурных 
объектов, прогулки на свежем воздухе, знакомство с 
местной кухней. 

«Эта турпоездка – море эмоций и новых открытий! 
Спасибо фонду и организаторам за прекрасную возмож-
ность», – поделилась впечатлениями о путешествии су-
пруга героя Людмила Пальчикова.

͎околение ͭатриотов
Участники СВО, представители ветеранских и патрио-

тических организаций региона вручили значки «Храни-
тели истории» волонтёрам Победы, юнармейцам, бойцам 
поисковых отрядов, активистам музеев, а также участ-
никам патриотических акций и военно-патриотических 
клубов. Ребята пообещали беречь историческую память, 
изучать историю малой родины и страны, быть достой-
ными гражданами. После торжественной части участни-
ки возложили цветы к Мемориалу Воина-Освободителя. 

Аǧǡкǭǡǥ ǇиǮǞин.

Глава региона начал разговор с подве-
дения итогов участия кузбасской делега-
ции в форуме «Российская энергетиче-
ская неделя» в Москве. Он отметил, что 
для нас как угледобывающего региона, 
где развиваются и металлургия, и боль-
шая энергетика, на этом форуме – одном 
из ключевых мероприятий года – принят 
ряд важный решений (об этом «Кузбасс» 
писал в предыдущем номере).  

Также Илья Середюк подвёл итоги по-
дачи тепла в дома кузбассовцев. Он рас-
сказал, что были сложности с его запу-
ском, в частности, в одном из районов 
Новокузнецка, в Прокопьевске и Калтане 
(посёлок Малиновка). На сегодняшний 
день на всех объектах, подконтрольных 
областным властям, тепло подано. Для 
этой работы из всех источников, а это му-
ниципальный, региональный бюджеты и 
средства предприятий, направлено более 
34 миллионов рублей, 15 миллионов из 
которых – деньги бюджета.

Ещё одна важная тема повестки – убо-
рочная, которая идёт в сложных погод-
ных условиях. «Погода дождливая, боль-
шая влажность. Можно сказать, что это 
особый вызов для селян, на сегодняш-
ний день уборка составляет 62 процен-
та от плана. Работы надо усиливать. Есть 
территории, где более успешно справля-
ются с задачами, – это Кемеровский, Но-
вокузнецкий, Ленинск-Кузнецкий муни-
ципальные округа. Используем каждый 

погожий день, чтобы выйти в поле», – 
сказал Илья Середюк.

Актуальный вопрос был задан жите-
лями Новокузнецка: «Когда в городе поя-
вится глава?» Илья Середюк отметил, что 
прежний глава – сильный лидер, опыт-
ный хозяйственник. И было даже тре-
вожно провожать его, в то же время он 
занимается интересным проектом, ра-
ботает в Хабаровском крае, где занима-
ет одну из ключевых должностей в пра-
вительстве этого региона. Губернатор 
подчеркнул, что власти области хотели 
посмотреть, как справляется с задачей 

управления городом нынешняя команда 
администрации. 

«Хорошо, что мы не поторопились, по-
тому что выбор градоначальника для та-
кого города, южной столицы Кузбасса, – 
это ответственное и серьёзное дело. Мы 
советуемся, проводим консультации с 
общественностью, лидерами обществен-
ного мнения города. Называются раз-
личные кандидатуры, в том числе из той 
команды, которая сегодня работает, пред-
лагаются кандидаты из числа жителей 
Новокузнецка, не работающих в муници-
пальном управлении, даже из-за преде-
лов Новокузнецка. Но единой кандидату-
ры пока нет. Мы хотели бы не ошибиться. 
У нас есть лаг для принятия решения – 
6 месяцев. Но мы не будем сохранять та-
кую длинную паузу. Думаю, что в течение 
ближайшего месяца или двух мы финали-

зируем процесс. Важно, чтоб человек был 
и хозяйственник, и опытный руководи-
тель, молодой и энергичный, с широким 
кругозором, патриот, который разбира-
ется в городском устройстве, напрямую 
может выстраивать диалог с жителями, 
в экстремальной ситуации решать слож-
ные вопросы, представлять Новокузнецк 
не только в Кузбассе, но и на федераль-
ном уровне. Полагаю: в ближайшие два 
месяца вместе с жителями такое решение 
примем», – сказал губернатор.

Также Илья Середюк рассказал, отве-
чая на вопрос о сроках запуска Северо-
Западного обхода Кемерова, что завер-
шён большой объём работ по переукладке 
метровых в диаметре трёх веток газопро-
вода в районе пересечения их с обходом. 
Эту работу делали специализированные 
организации. 

«Работа по переустройству ниток газо-
провода завершена, приступили к устрой-
ству дорожного полотна», – сказал глава 
региона. До конца октября – начала ноя-
бря должны запустить движение и вместе 
с тем продолжить работу на откосах до-
роги. Это не помешает движению транс-
порта.

Также на прямой линии были заданы 
вопросы о дорожном строительстве; не-
обходимости и целесообразности прохо-
дить процедуру специальной аккредита-
ции инструкторам по горным лыжам и 
сноуборду в Шерегеше; о том, как попасть 
на целевое обучение в учебные заведения 
Кузбасса и как выбрать для этого работо-
дателя, и многом другом. На те вопросы, 
что не прозвучали в эфире, ответят про-
фильные ведомства. 

Ǌкǭана ǍоǱаǬǡǞа.

ŌŴаūнƄŮ ūоŸросƄ ŸоūŮстки ŭнƈ
Губернатор ʱлья ˬеред˒к провёл пряму˒ лини˒ 
в своих соцсетях, во время которой ответил на вопросы 
жителей Кузбасса.
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ŋŮкоūаƈ сŴаūа 
śисуŴƅскоŬо окруŬа

 Ǎǣрвȴǧ ǥа ǭоǯǩǣǢǫǦǣ �� ǩǣт ǫовȴǧ ǪǫоǡоǨвартǦрǫȴǧ ǢоǪ 
в ǐǦǯǱǩǣ ǯǢаǢǱт в ǯǩǣǢǱȷȲǣǪ ǡоǢǱ. Фото Ǐǣрǡǣȸ ǖǭǦȯа.

 ǍǣрǣǢ ǫаǡраǤǢǣǫǦǣǪ в Ȱǣǯтȵ ȷǟǦǩǣȸ оǨрǱǡа ǯоǯтоȸǩǯȸ 
ǭраǥǢǫǦȰǫȴǧ Ǩоǫȯǣрт Ǫǣǯтǫȴǳ творȰǣǯǨǦǳ ǨоǩǩǣǨтǦвов.

͉ультурнаͽ 
иниʹиатива

Торжественный приём по 
случаю векового юбилея Ти-
сульского округа состоялся в 
здании Центра культуры и кино. 
На него пригласили ветеранов, 
работников сельскохозяйствен-
ных предприятий, педагогов, 
медиков, юнармейцев, школь-
ников, участников специальной 
военной операции. После ис-
полнения гимнов России и Куз-
басса слово взял глава региона 
Илья Середюк. Он поблагода-
рил местных жителей за добро-
совестный труд и любовь к род-
ной земле. Также 23 человека, 
внёсшие большой личный вклад 
в развитие округа, получили из 
рук губернатора региональные 
награды.

«Основой экономики Тисуль-
ского округа всегда было сель-
ское хозяйство. Традиционно он 
был и остаётся лидером по уро-
жайности. Ежегодно увеличива-
ются площади пахотных земель, 
вводятся в оборот неиспользуе-
мые сельхозугодья. Одно из пер-
спективных направлений для 
развития округа – туризм. Здесь 
можно познакомиться с истори-
ей золотой лихорадки, отпра-
виться в путешествие по пеще-
рам, водопадам, сплавиться по 
живописной Кие, побывать на 
малой родине космонавта Лео-
нова. Одно из ярких мест – гор-
нолыжный курорт «Горная Са-
ланга» – федеральная база 
подготовки сборной России по 
фристайлу. Увеличивающийся 
турпоток будет способствовать 
созданию новых рабочих мест, 
росту доходов в местный бюд-
жет», – отметил Илья Середюк.

Также он выразил уверен-
ность в том, что вековой юбилей 
станет точкой отсчёта для во-
площения в жизнь новых планов 
и своим трудом местные жители 
смогут заложить фундамент для 
будущего детей и внуков.

Напротив Центра культуры и 
кино, в котором прошёл торже-
ственный приём, находится ДК. 
Сейчас этот объект не эксплуа-
тируется из-за несоответствия 
требованиям пожарной безопас-
ности. У интересного здания не-
простая судьба. Его построили 
ещё в 1880 году, сначала здесь 
находилась церковь. После ре-
волюции её закрыли. В 1940 
году здание отремонтировали 
и открыли в нём районный Дом 
культуры, к которому два раза 

– в 1969 и 1985 годах – делали 
пристройки.

«Здесь в зрительном зале – 
250 посадочных мест. Культура 
у вас богатая, есть кому высту-
пить, показать таланты. То, что 
такое здание не используется, 
нехорошо. Состояние помеще-
ний – плачевное, надо понять: 

аварийное оно или нет», – рас-
сказал Илья Середюк во время 
посещения здания с инспекцией. 

Глава региона поручил ми-
нистру строительства Кузбасса 
провести экспертизу ДК, чтобы 
определить целесообразность 
ремонта. Если же знание при-
знают аварийным, власти рас-
смотрят проект строительства 
нового учреждения культуры. 
Местные творческие коллек-
тивы, которых насчитывается 
больше шести десятков, будут 
этому только рады. Ведь сей-
час они выступают на сторонних 
площадках, а репетиционная де-
ятельность ограничена сложив-
шимися условиями.

͋едиʹина 
и ͯтроительͯтво   
в ͭриоритете

Среди других социально зна-
чимых объектов, которые посе-
тил Илья Середюк в ходе рабо-
чей поездки в Тисульский округ, 
была поликлиника районной 
больницы имени А. П. Петрен-
ко. Глава региона пообщался с 
сотрудниками и пациентами уч-
реждения.

«Каждый раз, бывая в терри-
ториях, посещаю объекты здра-
воохранения. Сегодня, работая в 
Тисуле, побывал в поликлинике 
районной больницы. Цель – по-
смотреть материально-техниче-
ское состояние и как запущены 
в эксплуатацию после ремонта 
те отделения, где мы работали. 
Так, на обновлённых площадях 
организовано эндоскопическое 
отделение, оно укомплектова-
но самым современным обору-
дованием. Есть врачи, которые 
на высоком уровне оказывают 
помощь. Кроме того, постави-
ли сюда три новых аппарата для 
ультразвукового исследования, 
цифровой маммограф и цифро-
вой рентген. Модернизацию со-
циально важных учреждений 
округа будем продолжать», – 
подчеркнул Илья Середюк.

В этом году в рамках програм-
мы модернизации первичного 

звена нацпроекта «Здравоохра-
нение» в поликлинике прове-
ли выборочный капитальный 
ремонт. Благодаря этому обно-
вились кровля и входная груп-
па, которая теперь полностью 
адаптирована к потребностям 
маломобильных пациентов. Об-
новились терапевтический блок 
и эндоскопическое отделение. 
Больница включена в единую 
систему телемедицины, поэто-
му работает в тесном контак-
те с ведущими специалистами 
Кузбасса. Улучшается кадро-
вый вопрос: удалось привлечь 
офтальмологов, осталось найти 
кардиолога и онколога. Кроме 
того, по просьбе местных жите-
лей будет усилена работа на пе-
диатрическом участке.

Также губернатор проинспек-
тировал ход строительства трёх-
этажного кирпичного дома по 
адресу: улица Фрунзе, 60. В нём 
будет 48 квартир, жильё в ново-
стройке получат дети-сироты и 
другие льготные категории жи-
телей округа.

«В Тисуле 15 лет не строилось 
жильё. Были вопросы по элек-
троснабжению, мы их поможем 

решить администрации Тисуль-
ского округа. Главное, в рамках 
объезда мы увидели перспек-
тивы строительства. Как толь-
ко будет введён в эксплуатацию 
строящийся дом на 48 квар-
тир, приступим к возведению 
следующего. Площадка пред-
усматривает перспективную 
возможность строительства че-
тырёх домов», – сообщил Илья 
Середюк.

На сегодняшний день стро-
ители завершили кладку стен 
первого этажа. Сдать объект 
подрядчики планируют в сен-
тябре 2025 года.

͏одина ͢ероͽ 
В состав Тисульского муни-

ципального округа входит де-
ревня Листвянка, известным 
уроженцем которой является 
космонавт дважды Герой Со-
ветского Союза Алексей Леонов. 
Несмотря на то что здесь про-
жил всего три года, он с трепе-
том и заботой относился к малой 
родине. Поэтому всегда старал-
ся посещать Листвянку во время 
визитов в Кузбасс.

В родной деревне Алексея Ар-
хиповича помнят и любят. Его 
имя носит детская художествен-
ная школа № 14, в которой об-
учаются 160 человек. Среди 
них – дети-инвалиды и люди с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, для которых ещё в 
2004 был создан кабинет абили-
тации и социализации. Особая 
гордость школы – класс-студия 
Алексея Леонова. Это неболь-
шой музей, в котором занима-
ются учащиеся старших классов. 
Здесь бережно хранят наследие 
прославленного земляка: его ра-
боты, художественные материа-
лы и принадлежности. Стоит от-
метить, что Алексей Архипович 
всячески поддерживал художе-

ственную школу, неоднократ-
но в ней бывал и проводил ма-
стер-классы и уроки для детей. В 
память о нём в школе ежегодно 
проходит Международный кон-
курс детского космического изо-
бразительного искусства.

Илья Середюк встретился с 
педагогами и воспитанниками 
детской художественной шко-
лы № 14. А также поручил ре-
гиональному минстрою рассмо-
треть возможность возведения 
дополнительного корпуса на 
участке рядом со школой и рас-
считать смету капремонта зда-
ния.

Также губернатор Кузбасса 
проинспектировал ход строи-
тельства Дома культуры в Ли-
ствянке. Его возведение – одна 
из просьб местных жителей. 
Дело в том, что старый ДК силь-
но пострадал во время пожара, 
поэтому было принято решение 
снести здание и строить на его 
месте новое. Работы начались в 
феврале этого года, сейчас объ-
ект готов на 56 процентов. Стро-
ители уже обустроили наружные 
и внутренние коммуникации, 
завершают работы по возведе-
нию кровли, монтажу окон, чер-
новой отделке и монтажу фасада. 
Затем они приступят к внутрен-
ней отделке помещений. 

«Надо увеличивать количе-
ство людей на объекте, закан-
чивать благоустройство, доде-
лывать крышу, чтобы дожди не 
заливали конструктивы зда-
ния и стройматериалы, которые 
складируются внутри. В этом 
году закроют тепловой контур 
и начнут отделку помещений. 
В следующем году учреждение 
культуры должно открыться», – 
сказал Илья Середюк.

В новом клубе помимо сцены 
со зрительным залом разместят-
ся зал для занятий хореогра-
фией с гримерной и раздевал-
кой, библиотека с читальным 
залом и музейная комната, по-
свящённая Алексею Леонову. 
После открытия в ДК отпразд-
нуют новоселье самодеятельные 
коллективы: вокальная группа 
«Земляки», детский ансамбль 
«Милашки», хореографическая 
студия «Хоровод» и клубы по 
интересам «Хозяюшка» и «Шах-
матист».

Рядом с ДК расположен 
сквер, где установлена скуль-
птурная композиция «Дорога 
к звёздам» с бюстом легендар-
ного космонавта и стелой. На 
ней изображены Земля, орби-
ты, спутник и начертаны слова 
лётчика-космонавта: «Было так 
тихо, что я слышал, как бьётся 
моё сердце». Губернатор Илья 
Середюк возложил цветы к мо-
нументу и отметил, что сквер и 
новый ДК должны стать единой 
композицией.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

ŕуниſиŸаŴƅноŮ оŪраŰоūаниŮ отŵŮƀаŮт FтоŴŮтиŮ� Ś ƆтоŲ ŰнаŵŮнатŮŴƅноŲ ŭатоŲ ůитŮŴŮŲ 
ŸоŰŭраūиŴ ŬуŪŮрнатор КуŰŪасса őŴƅƈ ŚŮрŮŭƇк
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řŮŭиŰаŲн от отŮŴƅŮра 

 Фото ǪǣǢǦаȯǣǫтра ǋовоǨǱǥǫǣȯǨоǡо торǡовоȶǨоǫоǪǦȰǣǯǨоǡо 
тǣǳǫǦǨǱǪа.

̓оͯтиничное дело
Знакомьтесь: Дарья Ива-

нова. В 2021 году девушка вы-
брала для будущей карьеры го-
стиничное дело и поступила в 
образовательную организацию 
туристской направленности: 
Новокузнецкий торгово-эконо-
мический техникум. Даша ста-
ла первой в семье, кто пошёл по 
данному профилю. 

На втором курсе старатель-
ная студентка заняла призовое 
место на региональном этапе 
чемпионата «Молодые профес-
сионалы» по компетенции «Сер-
вис на объектах гостеприим-
ства» и вышла в национальный 
финал. С честью пройдя все кон-
курсные испытания, стала по-
бедительницей. Через год она 
вновь вернулась в чемпионатное 
движение, но уже в качестве экс-
перта-наставника. 

После получения диплома 
с отличием Дарье предложи-
ли остаться в родном технику-
ме преподавателем специально-
сти «туризм и гостеприимство». 
Она согласилась. Кстати, Даша 
награждена медалью «Надеж-
да Кузбасса» за успехи в учёбе 
и активную гражданскую пози-
цию.

«Сейчас в нашем регионе ак-
тивно развивается внутренний 
туризм – во многих отелях тре-
буются профессионалы в сфе-
ре гостеприимства, – отмети-
ла Дарья Иванова. – Конкретно 
мои студенты постигают азы и 
тонкости гостиничного серви-
са». 

Мастерство девушка отта-
чивала в Шерегеше, а также в 
родном городе. «Шерегеш при-
мечателен курортной зоной, а в 
Новокузнецке находятся в боль-
шей степени именно бизнес-оте-
ли, наполняемость которых за-
висит от насыщенности того или 
иного месяца мероприятиями», 

– добавила собеседница. 

͋оͷныΨ ͪа͢нит 
Даша пояснила, что успех вся-

кого отеля заключается в его 
команде. «Каждый гость требует 
индивидуального подхода, порой 
необходима оперативная помощь 
по решению какого-нибудь во-
проса. Задача персонала – создать 
максимально комфортные усло-
вия. Разумеется, будущих специа-
листов готовят и к тому, что могут 
возникнуть конфликтные ситуа-
ции с гостями. Студентов обуча-
ют алгоритмам, как максимально 
аккуратно решить вопрос», – рас-
сказала новокузнечанка.

Кроме того, качество сервиса – 
это мощный магнит, способный 
притянуть новых клиентов, глав-
ное, не перепутать полюса. «Мы 
всегда стремимся к самому высо-
кому уровню. К примеру, номера 
должны быть максимально чисты-
ми, с полной комплектацией. Ад-
министратор обязан ввести в курс 
дела клиента, сообщить о предо-
ставляемых услугах, которые име-
ются в отеле. Конечно, оказание 

помощи в решении разных вопро-
сов – тоже немаловажная состав-
ляющая достойного сервиса. Ино-
гда просто необходимо рассказать 
туристу об интересных местах в 
Новокузнецке, которые можно по-
сетить», – привела примеры Дарья. 

И объяснять излишне, что у 
высокого сервиса и ценность со-
ответствующая. Отнюдь не каж-
дый турист выберет для ночлега 
номер в комфортабельном отеле, 
название которого у всех на слу-
ху. Причём ценник растёт. «Счи-

таю, что это оправданно, пото-
му что отели хотят развиваться 
и развиваются. Так, гостиницы 
осовременивают услуги, обнов-
ляют мебель, делают основатель-
ный редизайн, обучают персонал. 
У каждого отельера своё видение, 
и оно уникально. Также у многих 
отелей появляются узнаваемые 
знаки. К примеру, один из ново-
кузнецких отелей дарит гостям 
бесплатное посещение бассейна 
до 12 часов дня. К слову, данный 
отель в почёте даже у знамени-
тостей», – продолжает вводить в 
курс дела молодой эксперт. 

́ольше ͭрактики 
На чемпионатах по профмастер-

ству основное внимание организа-
торы уделяют работе с персоналом. 
«Этот модуль называется «Супер-
вайзер». Речь идёт о человеке, кото-
рый обеспечивает двустороннюю 
связь между руководителем отдела 
хаускипинга, отвечающего за чи-
стоту, гигиену, порядок и уют в оте-
ле, и горничными. Важно понимать 
настрой сотрудников, заниматься 
их обучением, своевременно про-
водить инструктажи, выстраивать 
взаимодействие и, безусловно, осу-
ществлять контроль качества», – 
объяснила Дарья. 

На чемпионах главный герой 
не теория, а практика. «Мы и сту-
дентам даём больше практических 
заданий, чтобы они на опыте по-
нимали, что из себя представляет 
сфера, какие механизмы работают, 
чтобы отточили приобретённые 
навыки», – сказала наставница.

Также преподавательница под-
черкнула, что на рынке труда вы-
соким спросом пользуются имен-
но администраторы и горничные: 
«Каждый отель нуждается в до-
бросовестных работниках». 

По словам Дарьи, всегда нахо-
дятся клиенты, высказывающие 
недовольство по поводу сервиса. 
«Замечания не должны остаться 
без внимания – добросовестным 
сотрудникам и критика помога-
ет», – уточнила представительни-
ца сферы гостеприимства.

Как отмечалось выше, с 1 сен-
тября Дарья Иванова в новом 
статусе – педагога. Она с вооду-
шевлением взялась за препода-
вательскую деятельность и от-
метила позитивную тенденцию: 
с каждым набором юношей на 
курсе становится больше. 

«На данный момент активно за-
страивается курорт «Шерегеш». 
Не представляет труда спрогнози-
ровать, что в ближайшем будущем 
там откроется много вакансий для 
профессионалов нашей сферы. 
Кроме того, и другие кузбасские 
отели предоставляют варианты 
трудоустройства. Есть возможно-
сти и посезонной работы. Словом, 
специалисты востребованы, и им 
всегда есть чем заняться».

Добавим: будущие профессио-
налы неплохо разбираются в пси-
хологии. В программе есть пред-
меты «этика делового общения» и 
«психология». «Студенты учатся 
общаться и взаимодействовать с 
разными типами людей», – заклю-
чила Дарья Иванова.  

Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

ŚŮŬоŭнƈ ŸоŬоūориŵ с ŵоŴоŭƄŵ ŸŮŭаŬоŬоŵ иŰ ŖоūокуŰнŮſка оŪ инŭустрии ŬостŮŸрииŵстūа

// между тем 

͉ Н̀У͉ͅ ͐ ͈Н͑ͅ͏͍͐͋ͅ 
В ʴ˥Н˭˫˥ О˪˥˫˥ʯˢʼʷ˥ַ ˪˫Оˮ˥ˬˬʱОНˢʲʺНОַ ˪ОʮГО˭ОВ̞
Кʱ Кʳʰʭˢˬˬˢ ˪˫О˯Оʮʱ˭ Вˬ˥˫ОˬˬʱַˬКˢʽ КОН˭˫ОʲʺНˢʽ 
̧Вʹ˯Оʮʱ ˫˥ʶˢ˭ʺ�̨. Кʲʼʵ˥Вʹ˯ ʮʱˬʴʱ˪ʲʱН ˪ʽ˭ʺ� 
ˮʱʰʱКˢ, ˧ˢ˭˥˧ˢ˭ʱКˢ, ʱНˮО˫˧ˢ˭ʱКˢ, ʭʱОʲОГʱʽ 
ʱ ˢˬ˭˫ОНО˧ʱʽ. Вˬ˥ ʯ˥ʲˢʼʷʱ˥ В ВОʰ˫ˢˬ˭˥ О˭ �� ʲ˥˭ 
ʱ ˬ˭ˢ˫ʶ˥ ʮО � ОК˭ʽʭ˫ʽ ˬ˧ОГʳ˭ ˪˫ОВ˥˫ʱ˭ʺ ʰНˢНʱʽ 
КˢК В ОʮНО˧, ˭ˢК ʱ В Н˥ˬКОʲʺКʱ˯ Нˢ˪˫ˢВʲ˥Нʱʽ˯.
На торжественном открытии образовательной площадки состоялись 
мастер-классы и познавательные игры. Ȧуководитель ɂОПП Кузбас-
са Евгения Кремзюк поздравила участников и отметила важность ме-
роприятия: «Перед вами уникальная возможность проверить силы в 
научных дисциплинах, которые строят наше будущее. Контрольная 
«Выходи решатьÐ» – это не просто проверка знаний, это шанс для каж-
дого из вас сделать шаг к будущей профессии, новым открытиям. Мы 
гордимся тем, что молодёжь Кузбасса активно включается в образова-
тельные инициативы, осознавая важность технических наук и своего 
вклада в развитие региона».
Поддержала участников и учитель математики гимназии ɤ 1 города Ке-
мерово Наталья Каширина: «Наука – это сила, и её нужно применять. Ȧе-
шение сложных задач учит не только логике и точности, но и смелости 
в принятии решений.  уверена, что сегодня многие из вас откроют для 
себя что-то новое, найдут ответы на вопросы, которые долго искали, и 
смогут понять, куда двигаться дальше в своём профессиональном пути».

 Фото ǔǣǫтра оǭǣрǣǤаȷȲǣǧ ǭроǲǣǯǯǦоǫаǩȵǫоǧ ǭоǢǡотовǨǦ 
ǈǱǥǟаǯǯа.
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ŜŰнатƅ ŴƇŪоūƅ Ÿо ŬоŴосу

  ǏǣǪȵȸ ƾǩаǩȴǨǦǫȴǳ. 

Неͭреходͽͷие ʹенноͯти
Людмила училась в 8-м классе, а 

Сергей – в 9-м. Возможно, их судьбы и 
не переплелись бы в историю одной се-
мьи, но тут вмешался случай. Сергей ус-
лышал, как Людмила поёт на одном из 
школьных мероприятий, и был сражён, 
да и яркая внешность восьмиклассницы 
оставила неизгладимый след в горячем 
сердце. Симпатия оказалась взаимной, 
начали общаться, а позднее и встре-
чаться. После 11-го класса поступили в 
местный педагогический колледж. На 
сегодняшний день оба работают с деть-
ми, разница лишь в том, что для Сергея 
воспитательная деятельность не основ-
ная. Людмила трудится в социально-ре-
абилитационном центре, глава семей-
ства – в управлении по конвоированию 
ГУФСИН Кузбасса, а в свободное время 
вот уже на протяжении 21 года является 
наставником в военно-патриотическом 
клубе «Разведчик». Добавим: Сергей 
прошёл срочную службу на Северном 
Кавказе, участвовал в боевых действи-
ях. «После армии и зародилась мысль 
организовать клуб для того, чтобы по-
мочь ребятам стать хорошими людьми 
с правильными жизненными ценностя-
ми, – говорит Сергей. – Я всегда пере-
живал и переживаю за свой народ и мне 
не безразлична судьба нашей молодёжи. 
Изначально открыл спортивную секцию, 
задачей которой являлось не вырастить 
чемпионов, а вырастить как можно боль-
ше достойных мужиков, защитников Ро-
дины. К этому стремлюсь и по сей день». 
Сейчас в клубе занимается более 90 че-
ловек. Сергей своим примером показы-
вает им, как важно вести здоровый образ 
жизни. «Мы часто обсуждаем житей-
ские моменты. Спрашиваю у них: «Вы 
где жён себе хороших найдёте, если ку-
рить и пить будете? Как семьи создади-
те?» Я и сам всю жизнь не пью, не курю – 
и не умер от скуки. Главное – найти себя, 
реализовать таланты и интересы. Ра-
дует, что большинство ребят разделяет 
мои взгляды и становится популяриза-
торами здорового образа жизни. Счастье 
нужно создавать самим, а не ждать, что 

счастливыми сделает кто-то другой. Это 
стараюсь донести до каждого». 

Часто воспитанники клуба отправ-
ляются в мини-походы. К примеру, ми-
нувшим летом наслаждались красота-
ми и водопадами Тисульского округа. 
«Моя задача как педагога – привлечь к 
общему делу и родителей ребят. Имен-
но поэтому в походы с большим удо-
вольствием берём мам и пап», – объяс-
нил Сергей. 

Важно отметить, что некоторые вос-
питанники Сергея идут с ним плечо к пле-
чу на протяжении двадцати лет. «В клубе 
они занимались по пять – десять лет. От-
служили в армии. Стараемся друг другу 

помогать, подсказывать и поддерживать. 
Наверное, это на всю жизнь», – гордится 
наставник.

Между тем, как признался Сергей, 
если бы была возможность, то первым 
делом он обратился бы к отцам России: 
«Посыл такой, что нужно занимать-
ся детьми, жертвуя своими слабостями, 
увлечениями и маленькими радостями. 
Время летит быстро, и упущенных воз-
можностей не вернуть. Я и сам не понял, 
как пролетели годы. Раз – и вот мне уже 
43, а ведь охота ещё столько всего сде-
лать. Уверен: все проблемы именно от-
того, что многие отцы должным образом 
не занимаются с наследниками. Львиная 
доля разводов оттого, что мужики не хо-
тят брать на себя ответственность, хотя 
женщины тоже не всегда правы. К при-
меру, им хочется быть самостоятельны-
ми, поэтому они многое взваливают на 
свои хрупкие плечи, подзажимая таким 
образом супругов». 

͑радиʹии и увлечениͽ  
У Сергея и Людмилы Алалыкиных три 

дочери: 4-летняя Настя, 12-летняя Вар-
вара и 17-летняя Дарья. Есть у многодет-
ной семьи и традиция: собрать всю родню 
за большим праздничным столом. Та-
кие моменты особенно ценны. А ещё всей 
гурьбой выбираются на семейный фести-
валь «Динотерра», который проходит в 
Чебулинском муниципальном округе. В 
Мариинске каждый раз ждут другого со-
бытия: фестиваля «День сибирского ку-
печества». 

Кстати, все члены клана – огородники. 
К зелёным делам подходят без фанатиз-
ма, но картошку-моркошку выращивают 
каждый жаркий сезон. 

Хобби для души у женской половины 
семьи – пение. Старшая дочь добилась 
определённых высот и часто выступает 
на городских праздниках. «Я критик, ко-
торый не молчит. Всегда выражаю своё 
мнение по поводу выступлений. Иногда 
поёт хорошо, иногда – не всё удаётся», – 
признался Сергей. 

Сам же глава семейства собирает 
вездеходы для дорог необщего пользо-
вания. Для этого покупает отжившие 
свой срок машины, чаще «вазики», и 
реанимирует их. Кроме того, переби-
рает моторы, даря им второе дыхание. 
После такой техноперезагрузки полу-
чаются настоящие монстр-траки. «Как 
только начинается отпуск, я с раннего 
утра уже в гараже. На выходе получает-
ся новый вид техники. Увлечение дав-
нее, сделал уже немало таких машин. В 
этом году 25 дней отпуска путешество-
вал по тайге на самодельном транспор-
те.  Добыча дикоросов, общение, при-
рода – это я люблю. Семью беру лишь 
на пару часов в подобные туры – не ри-
скую. Всё-таки это увлечение для му-
жиков. Бывает, отправляюсь один или 
с кем-то из родственников. Жаль, что  
молодёжи подобного рода хобби неин-
тересно, им надо побольше интернета. 
А вообще, у меня желаний куча, жаль, 
что времени на всё не хватает», – рас-
сказал Сергей. 

Что-же касается воспитания дочерей, 
то с ранних лет отец привил им любовь 
к спорту. «Считаю, что хотя бы несколь-
ко лет и девчонкам нужно позаниматься 
единоборствами. Такие навыки укрепля-
ют не только мышцы, но и закаляют дух. 
Это останется с ними на всю жизнь», –
убеждён Сергей. 

˧ариинцы ˬергей и ʲ˒дмила ˢлалыкины вместе со школь-
ной скамьи. ʼношеская вл˒блённость однажды переросла 
в зрелое чувство. ˬейчас супруги растят трёх дочерей 
и оберега˒т своё тихое семейное счастье. 

// между тем

На сей раз о донорстве в своей семье расска-
зала Лариса Бархатова: «Я с юношеских лет сдаю 
кровь в Анжеро-Судженске. В первый раз пришла 
с коллективом помочь пострадавшим и вот уже на 
протяжении 35 лет являюсь донором. Моему при-
меру последовал и сын Максим. Надеюсь, что и 
его дети тоже пойдут по нашим стопам. Мы с сы-
ном работаем в медицине и как никто другой по-
нимаем значимость донорства. Считаю неоцени-
мым вкладом делиться частичкой себя и дарить 
выздоровление, а кому-то и жизнь». На семейном 
счету династии Бархатовых 38 донаций.

ǋоǧоǭу ǫоǠǟоǮоǞиǧа Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

ōонорскиŮ ŭинастии
В рамках Всероссийской акции �ˬемейный код донора� ˬлужба крови 
Кузбасса продолжает знакомить с историями донорских семей.

   ǊаǨǯǦǪ Ǧ ǉарǦǯа ƿарǳатовȴ. Фото ǭрǣǢоǯтавǩǣǫо 
ǏǩǱǤǟоǧ ǨровǦ ǈǱǥǟаǯǯа.

ДЛЯ СПРАВКИ

˪О ʮˢННʹ˧ ˬʲʳʯʭʹ К˫ОВʱ Кʳʰʭˢˬˬˢ, 
Нˢ ˬ˥ГОʮНʽʶНʱַ ʮ˥Нʺ В Нˢʶ˥˧ ˫˥̞
ГʱОН˥ �� ��ͽ ʵ˥ʲОВ˥К ˪Оʲʳʵʱʲʱ 
ʰВˢНʱ˥ ̧˪Оʵ˿˭Нʹַ ʮОНО˫ ˫Оˬˬʱʱ̨. 
К˫О˧˥ ˭ОГО, ʭОʲ˥˥ � ˭ʹˬʽʵ ʰ˥˧ʲʽКОВ 
Вˬ˭ʳ˪ʱʲʱ В ˮ˥ʮ˥˫ˢʲʺНʹַ ˫˥Гʱˬ˭˫ 
ʮОНО˫ОВ КОˬ˭НОГО ˧ОʰГs .
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ŖŮт ŸрŮŸƈтстūиŲ 
ŭŴƈ тūорƀŮстūа!

͎ринͽть 
и ͭриͯͭоͯо͠итьͯͽ

Алёна появилась на свет в 
сложных родах, в ходе которых 
у девочки случилась асфиксия. 
Это стало поводом для беспо-
койства родителей о том, что с 
ребёнком что-то не так. Диа-
гноз Алёне поставили в раннем 
детстве. Тогда её мама Лариса 
Мельникова испытала ужас пе-
ред неизвестностью, потому что 
совершенно не понимала, как 
дальше жить. Женщина уверя-
ла врачей, что можно что-то ис-
править, возила дочь по лучшим 
клиникам страны, но резуль-
тата увидеть не удавалось: все 
попытки поставить ребёнка на 
ноги, научить управлять руками 
и речью не увенчались успехом. 
Семья решила просто принять 
Алёну такой, какая она есть, и 
помочь дочери приспособить-
ся к сложившимся обстоятель-
ствам. Сегодня Лариса призна-
ётся, если бы не поддержка мужа 
Юрия, ей сложно было бы най-
ти опору в непростой ситуации 
и начать искать новые решения.

Алёна окончила 11 классов 
школы, что не всегда удаётся де-
тям с таким диагнозом. Несмо-
тря на отсутствие привычных 
возможностей коммуникации, 
Алёна хорошо находит общий 
язык с людьми при помощи глаз 
и мимики, поэтому у неё мно-
го друзей. Это не без участия 
мамы, которая увидела в девоч-
ке способности и научила ребён-
ка читать ещё в пять лет. Сегод-
ня девушка прибегает к помощи 
планшета, где пишет окружаю-
щим послания.

«Я никогда не видела в своём 
ребёнке, что он другой, особен-
ный. Только когда приезжаешь 
в больницу, начинаешь общать-
ся с врачами, вспоминаешь, что 
есть проблемы. А в обычной 
жизни… Ну задержалась немно-
го в развитии, приходится за ней 
ухаживать. А в остальном такая 
же, как все, и в то же время уни-
кальная как личность», – гово-
рит Лариса.

͑ворчеͯтво   
ͯͪыͯл ͥизни

Руки и ноги не слушаются де-
вушку, зато хорошо получает-
ся контролировать движения 
головы, это и натолкнуло маму 
Алёны придумать приспособле-
ние для набора текста на клави-
атуре носом. Позже эта же кон-
струкция стала выполнять роль 
держателя кисточки, ведь Алёна 
всерьёз увлеклась рисованием.

«Поначалу дочь рисовала ру-

ками, но ничего не получалось, 
поэтому я придумала для неё 
этот носик. Алёна сама подска-
зала мне обратить внимание на 
такой способ рисования, потому 
что пыталась сделать всё носом», 

– рассказывает мама девушки.
Художественный талант рас-

крылся случайно. Ожидая как-
то младшую дочь с танцев возле 
дома творчества, Лариса решила, 
что надо бы узнать, может, и для 
старшей здесь найдётся заня-
тие. Маме и дочке по душе при-
шлись уроки по керамике. Вме-
сте они катали валики и девочка 
выкладывала фигурки из гли-
ны носом. Так занималась четы-
ре года, ездила с керамическими 
работами на фестивали. А поз-
же Алёне предложили попробо-
вать заняться рисованием. Сна-
чала девушка работала только с 
гуашью, постепенно перешла на 
масло. С каждым разом худож-
ница делала всё большие успе-
хи и её талант оценили окружа-
ющие, что подпитало её интерес 
к творчеству.

«Наше окружение хорошо 
знало о проблеме, поэтому, ког-
да Алёна стала выставлять свои 
картины в социальных сетях, у 
людей было много удивления. 
Но я радуюсь за дочь: у неё есть 
любимое дело, которым она за-
нимается. А выставки и ажио-
таж вокруг её работ позволили 
ей стать более уверенной в себе», 

– отмечает Лариса Мельникова.
Несмотря на трудности, кото-

рые переживает Алёна в окруже-
нии семьи, девушка обладает не-
вероятным чувством оптимизма, 
что считывается в её работах. 
Художница не может говорить 
и писать, но у неё отлично по-
лучается доносить мысли через 
живописные картины, где она 

изображает в основном цветы, 
пейзажи и натюрморты. Яркие 
и жизнеутверждающие работы 
вызывают у зрителей восторг, 
особенно когда им становится 
известна история сильной и та-
лантливой девушки.

͋ечты реальны
Первая персональная выстав-

ка кузбасской художницы про-
шла в родном посёлке: в Верх-
чебулинском краеведческом 
музее. Это событие настолько 
вдохновило девушку, что она 
стала мечтать показать рабо-
ты в Кемерове. Через благотво-
рительный фонд Мельнико-
вы вышли на Кузбасский центр 
искусств, где весной прошлого 
года прошла вторая персональ-
ная выставка художницы «Вдох-
новение без границ». Девуш-
ка полгода готовилась к этому 
событию. Работу пейзажистки 
курировала Евгения Юманова, 
член Союза художников России, 
ведущий преподаватель Кузбас-

ского художественного коллед-
жа. Она стала для девушки не 
просто педагогом, а наставни-
ком. В результате кропотливого 
труда жители и гости областной 
столицы увидели больше 20 ра-
бот Алёны Мельниковой.

«Может быть, Алёну не слу-
шаются руки, ноги и голос, но у 
неё живая душа. Она так остро 
на всё реагирует. Её эмоциям 
нужен выход. И живопись пре-
красно подходит для того, что-
бы Алёна могла выплеснуть все 
переживания. В то же время и 
для родных девочки её увлече-
ние рисованием – это решение 
в сложившейся ситуации. Для 
Алёны – прекрасный способ ре-
ализовывать себя. А для родных 

– надежда. Серьёзное занятие 
творчеством – это возможность 
не плакать над горькой судьбой, 
а искать новые и новые возмож-
ности», – считает Евгения Юма-
нова.

Итогом выставки в Кемерове 
стал благотворительный аукци-
он. Его организовал фонд «До-
брое дело». Распродали абсо-
лютно все картины и собрали 
340 тысяч рублей (в среднем за 
одну картину люди отдавали от 
3 до 15 тысяч рублей). Выручен-
ные средства семья потратила на 
реабилитацию.

«Три картины присмотрела 
наша знакомая, мы ей очень бла-
годарны за поддержку. Причём 

работы не очень удачные. Дочь 
пыталась нарисовать пионы, а 
со временем мы разглядели, что 
никакие это не пионы, а колбаса 
в зелени. Но приобретательница 
даже не возмущалась, салями её 
вполне устроила», – смеётся Ла-
риса.

Сегодня творчество Алёны 
видят посетители выставок не 
только в регионе, но и в других 
городах России и ближнего за-
рубежья. Так, прошлой осенью 
картины девушки побывали в 
Сочинском художественном му-
зее на выставке «Летний сон», к 
которой Алёна специально ри-
совала новые работы. Творче-
ский процесс занимал по 1,5 
часа в день. На одну картину 
уходило по две-три недели. Как 
рассказывает мама художницы, 
Алёна не работает в плохом на-
строении, потому и работы её 
наполнены яркими красками, 
солнцем, светом и добром, ко-
торое растекается в душе у каж-
дого зрителя. Выставка в Крас-
нодарском крае тоже принесла 
хорошие результаты: из 23 кар-
тин 5 купили.

Вдохновение девушка черпает 
из окружающего мира. Каждая 
её работа – это выплеск эмоций 
и впечатлений. Чтобы зрители 
лучше поняли задумку худож-
ницы, она сопровождает каж-
дую картину небольшим тек-
стом, описывающим эмоции в 
моменты создания работ. А ещё 
девушку вдохновляет поддерж-
ка семьи. Близкие всегда рядом 
и во всём становятся опорой.

Как признаётся мама Лари-
са, поддержку семье постоянно 
оказывает и общество. Больше 
двух лет назад благотворитель-
ный фонд «Доброе дело» взял 
художницу из Верх-Чебулы под 
опеку. Именно работники фонда 
помогли организовать благотво-
рительные выставки-аукционы 
и персональные выставки кар-
тин Алёны. Также команда по-
могла девушке съездить на реа-
билитацию в Сочи. БФ «Доброе 
дело» приобрёл для неё верти-
кализатор – специальную опо-
ру с фиксаторами, которая по-
может вставать из инвалидной 
коляски.

Алёна мечтала поступить в 
Кузбасский колледж культуры, 
но в этом учебном заведении 
нет дистанционной формы ра-
боты, поэтому пока идея полу-
чить профильное образование 
остаётся нереализованной. При 
этом девушка продолжает обу-
чение в школе искусств, онлайн 
изучает мастер-классы и уроки и 
в будущем хочет продавать кар-
тины, чтобы таким образом за-
рабатывать.

«Для дочки важно почувство-
вать себя самостоятельной, не-
зависимой, реализованным про-
фессионалом, – говорит мама 
художницы. – И у неё есть боль-
шие перспективы. Она многого 
добьётся, ведь она боец! И мы, 
конечно, в этом поможем».

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

˥сли в человеке есть талант, ничто не помешает его развить. ʭыло бы 
желание� ˧олодая художница из посёлка Верх�ʵебула ˢлёна ˧ельни�
кова с детства имеет диагноз ʮʴ˪, который не позволил девушке на�
учиться ходить, говорить и писать. Но проблемы со здоровьем не стали 
для жительницы Кузбасса препятствием на пути к мечте о творчестве� 
ˢлёна научилась писать картины носом�
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// К 80-летию Великой Победы

// поздравление

ŋрŮŵƈ Ŭорŭитƅсƈ 
ūосŸитанникаŵи

// юбилей

ŋ ŴуƀƁиž траŭиſиƈž 
коŵсоŵоŴа

Кемеровские региональная и городская 
организации ветеранов выражают искрен-
ние соболезнования по поводу смерти Героя 
Социалистического Труда, почётного вете-
рана города Кемерово

ТЕЛЬЦОВОЙ
Клавдии Харитоновны.

Трудовую деятельность Клавдия Харито-
новна начала ещё школьницей в годы войны. 
Носила посылки, письма жителям посёлка 
Красный Ключ. Уже тогда формировался ха-
рактер этой удивительной женщины.

В 1951 году она пришла на завод «Карбо-
лит» в цех пресс-изделий. Здесь научилась 
не только профессии, но и любить машину, 
свой труд, работать без брака. За смену вы-
пускала изделий намного больше, чем пред-
усмотрено планом. Около 50 лет отдала она 
химическому производству. Добросовест-
ный труженик, наставница молодёжи, она 
активно участвовала в общественной жиз-
ни коллектива.

В 1966 году за высокие производствен-

ные показатели, активную общественную 
работу Клавдия Харитоновна удостоена 
звания Героя Социалистического Труда.

К. Х. Тельцова вела активный образ жизни. 
Она возглавляла ветеранскую организацию 
26-го микрорайона г. Кемерово, являлась 
членом президиума городского совета вете-
ранов. Занималась в группе здоровья, пела в 
городском хоре ветеранов. Всё своё время и 
душу отдавала работе с ветеранами: бывала у 
них дома, интересовалась их здоровьем.  

К множеству её наград в 2005 году доба-
вилось звание «Почетный ветеран г. Кеме-
рово», а на областной ветеранской конфе-
ренции ей вручена кузбасская медаль «3а 
веру и добро».

До последних дней она не теряла связь с 
кемеровской городской ветеранской орга-
низацией, помогала кемеровскому детско-
му дому № 1.

Светлая память о замечательном челове-
ке Клавдии Харитоновне Тельцовой навсег-
да сохранится в наших сердцах.

Сегодня на ваших столах нет 
школьных тетрадей, вы не го-
товитесь к проведению уроков. 
Сегодня вы в рядах ветеранско-
го движения Кузбасса. Пришло 
время гордиться достижениями 
своих воспитанников, время ак-
тивно участвовать в жизни вете-
ранских организаций. Появилось 
больше времени для обществен-
но значимых дел, участия в по-
литической жизни страны. Осо-
бое внимание с вашей стороны 
уделяется патриотическому вос-
питанию молодёжи. Вместе с тем, 
находясь на заслуженном отды-

хе, вы стали больше времени уде-
лять себе: посещаете спортивные 
секции, кружки по интересам, 
творческие студии, занимаетесь 
с внуками. 

От имени областного вете-
ранского штаба поздравляю вас, 
уважаемые учителя-ветераны, и 
желаю вам здоровья, счастья и 
радости от участия в работе ве-
теранских общественных орга-
низаций.

ǉ. ǋ. ǉǡǞоǬоǮоǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ 
Ǭǡǟионаǧȳноǥ оǬǟаниǣаȭии 

ǞǡǮǡǬаноǞ.

КемГʳ принял эстаˉету �Ком-
сомольский огонь поколений�, 
посвяˍённу˒ �ͽ��й годовˍине 
образования первичных комсо-
мольских организаций в городе 
Кемерово. 

Переходящую лампу – символ эстафеты – 
нам передал КузГТУ.

На встречу собрались студенты, сотрудники 
университета и ветераны. С воспоминаниями о 
комсомольской молодости выступили: предсе-
датель совета ветеранов педагогического тру-
да Центрального района г. Кемерово Нина Вла-
димировна Позднякова, член совета ветеранов 
вуза Татьяна Васильевна Томских. К слову, в 
1974 году она была секретарём комсомольской 
организации сотрудников и преподавателей 
исторического факультета вуза, а в 1975 году 
совместно с коллегами организовала общество 

«Знание». В 1979 году Татьяна Васильевна была 
избрана комиссаром ССО «Голубая стрела». За 
все эти заслуги она награждена почётным зна-
ком «Победитель соцсоревнования» Министер-
ства высшего и среднего образования РСФСР.

В выступлении я вспомнил о подготовке сту-
дентов в строительных отрядах. В КемГУ ком-
сомольские работники, отвечающие за орга-
низацию стройотрядов, а это Юрий Петрович 
Скворцов и Ирина Алексеевна Крым, поручили 
мне проводить занятия со студентами по пси-
хологической, технической безопасности и са-
мосохранению при работах на стройках. Имен-
но тогда родился у нас такой клич-призыв: «От 
техники безопасности – к безопасной технике!».

К слову, старт комсомольской эстафеты 
был дан ещё в начале года в Рудничном рай-
оне Кемерова, её по очереди принимают рай-
оны города. Финал юбилейного события со-
стоится в феврале 2025 года. 

А. ƾ. ǍуǱиǱ� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǭоǞǡǮа ǞǡǮǡǬаноǞ ǆǡмƿǏ.

Ещё в советские времена День 
города мы отмечали под девизом: 
«Семьёй единой город славен». Ве-
теранская организация, наряду с го-
родскими властями, принялась ак-
тивно участвовать в выполнении 
комплексной программы по укрепле-
нию семьи и семейных устоев. Сове-
том ветеранов был собран большой 
материал о шахтёрских династиях, 
изданы три тома книги «Шахтерские 
династии Анжеро-Судженска». Про-
водились чествования представите-
лей династий, встречи с молодёжью. 

Кому довелось бывать в Анже-

ро-Судженске, несомненно помнят 
его визитную карточку: фотографии 
лучших горожан на баннерах. Среди 
них немало ветеранов-горняков. 

В 2007 году в нашем городе состо-
ялось выездное заседание пленума 
областного совета ветеранов, кото-
рый на целый год в то время был объ-
явлен шахтёрской столицей Кузбасса. 
Тогда на этом выездном заседании 
пленума президиум поставил зада-
чу перед городским советом ветера-
нов по дальнейшему усовершенство-
ванию работы. Речь шла о том, чтобы 
как можно шире охватить проблемы 

семей: помогать росту их жизненно-
го уровня, заботиться о здоровье, от-
дыхе, социальном благополучии. Ве-
теранский горсовет в решении этих 
вопросов все эти годы тесно взаи-
модействует с администрацией Ан-
жеро-Судженска, областным вете-
ранским штабом, общественными 
организациями и органами соцзащи-
ты населения. Работа продолжается 
и поныне.

ƿ. А. ǈаǱнǡǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ АнǢǡǬо�ǍуǠǢǡнǭко�

ǟо ǟоǬоǠǭкоǟо ǭоǞǡǮа ǞǡǮǡǬаноǞ 
ǭ ���� ǫо ���� ǟоǠ.

Ветераны Гурьевского 
муниципального окру-
га провели субботники в 
местах захоронений ге-

роев войны и у мемориальных 
комплексов.

Активисты нашей организа-
ции привели в порядок моги-
лы участников Великой Отече-
ственной войны и территории 
монументов, посвящённых ос-
вободителям Отечества: собра-
ли мусор, убрали опавшие ветки 
и сорную растительность, выме-
ли прилегающие площадки, про-
шлись граблями по газонам. 

Для нашей организации та-
кие акции стали доброй тради-
цией и выражением заботы о 
сохранении памяти о наших ге-
роях, отдавших жизни в годы 
Великой Отечественной войны 
за мир. 

ǁ. А. ƽонǠаǬǡнко� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ƿуǬȳǡǞǭкоǟо 

муниȭиǫаǧȳноǟо окǬуǟа.

// соболезнование

śруůŮниſа и настаūниſа 
ŵоŴоŭƉůи

Řоŵниŵ и ƀтиŵ 

� октября отмечается ˧еждународный день 
учителя. Это проˉессиональный праздник тех, 
кто много лет подряд отдавал силы и знания, 
мудрость и жизненный опыт ученикам. 

// письмо в редакцию

ŌŴаūнƄŮ Űаŭаƀи соūŮта ūŮтŮраноū
˪резидент ˫оссии В. В. ˪утин назвал 
улучшение демограˉии приоритетной 
задачей. ˢ с будуˍего года нацио-
нальный проект �ʮемограˉия� будет 
расширен и преобразован в нацио-
нальный проект �ˬемья�. ˪оявится 
и еˍё один проект £ �˪родолжи-
тельная и активная жизнь�. В связи 
с этими задачами, поставленными 
президентом, хочется поделиться 
размышлениями. 
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// это интересно
В музее хранится 
101 576 предметов, из них 
3 496 содержат драгоценные 
металлы и камни. Музей еже-
годно проводит реставрацию 
предметов, в том числе 
из коллекции «Оружие».

примите поздравления!

őсториƈ� коŴŴŮкſии� ŴƇŭи

В пятницу, 4 октября, состоит-
ся открытие масштабной выстав-
ки, посвящённой 95-летию музея, 
«Кузбасский краеведческий му-
зей: история, коллекции, люди». 

Выставка включает в себя:
– коллекцию предметов архео-

логии, найденных на территории 
Кемеровской области (от неоли-
та до средневековья), 

– этнографическую коллек-
цию коренных народов Кузбас-
са – шорцев и телеутов (предме-
ты быта, охотничье снаряжение, 
орудия труда, национальные ко-
стюмы), 

– предметы православной 
культуры: иконы, в том числе об-
разы Богоматери (Казанская, Фе-
одоровская, Тихвинская, Ивер-
ская, «Всех Скорбящих Радость», 
«Утоли Моя Печали», «Неопали-
мая Купина»), а также богослу-
жебную церковную утварь, руко-
писные и печатные книги.

У гостей музея появится уни-
кальная возможность познако-
миться с предметами, наиболее 
ценными не только с историче-
ской, но и художественно-куль-
турной точки зрения: холодным 
оружием; коллекцией кортиков, 
сабель, ножей; каминными часа-
ми; столовыми сервизами и ут-
варью из драгоценных металлов. 
На выставке будут представлены 
и оригинальные работы знаме-
нитого современного скульптора 
Даши Намдакова. Также посети-
тели узнают историю становле-
ния музея в архивных докумен-
тах и фотографиях от основания 
и до настоящего времени.

Об истории музея расскажем 
и мы.

͑ак начиналͯͽ ͪузеΨ�
В далёком 1927 году была 

предпринята попытка организо-
вать музей в административном 
центре Кузнецкого округа – горо-
де Щегловске. Претворить идею 
в жизнь удалось спустя почти два 
года. Кузнецкий окружной музей 
открылся 6 октября 1929 года во 
Дворце труда, на третьем этаже 
правого крыла.

Становление краеведческого 
музея связано с именем Семёна 
Иванова. Свою деятельность Се-
мён Фёдорович сосредоточил на 
комплектовании музейных фон-
дов, систематизации экспонатов. 
Предприятиям и организациям 
рассылались письма о необхо-
димости представления в музей 
образцов изготовления продук-
ции, добываемого сырья, а также 
документов и фотографий. От-
клики на обращения были: на-
кануне открытия музея телеут 
Хлопотин привёз национальные 
костюмы, древнюю утварь, теле-
утских идолов.

После 1935 года директором 
стала Раиса Павловна Митусо-
ва, сотрудница Русского музея. 
С целью пополнения коллекций 
она организовывала геологиче-
ские походы и сборы гербариев, 

осуществляла сбор материала по 
истории и революционному про-
шлому Кузбасса. Тогда же была 
проведена инвентаризация му-
зейных экспонатов, подготовле-
на новая экспозиция по социали-
стическому строительству.

С 1938 года директором крае-
ведческого музея стала Вера Се-
мёновна Даниленко. На период 
её руководства музеем выпало 
нелёгкое время: Великая Отече-
ственная война. И деятельность 
музея почти прекратилась. Во 
Дворце труда (где располагал-
ся музей) разместили эвакуиро-
ванные предприятия. Музейные 
коллекции несколько раз пере-
мещались в квартиры, школу, ки-
нотеатр и даже тир. Сырость и 
холод сыграли свою роль. Мно-
гие экспонаты были полностью 
или частично утрачены. Музей 
вновь заработал лишь в 1948 
году, когда в здании Дворца тру-
да освободились помещения. 

В августе 1955 года директором 
областного краеведческого му-
зея назначен выпускник Москов-
ского педагогического института 
Анатолий Иванович Мартынов. В 
1957 году Кемеровский областной 
краеведческий музей переезжа-
ет в новое здание по адресу: про-
спект Советский, 55. И это стало 
вторым рождением музея. Под 
руководством А. И. Мартынова 
происходило комплектование ар-
хеологической коллекции крае-
ведческого музея.

Зинаида Прокопьевна Верхов-
цева, будучи директором музея с 
1960 по 1963 год, посвятила на-
учную деятельность поиску ма-
териалов по фронтовому вкладу 
кузбассовцев в Великую Побе-
ду. Весь собранный материал лёг 
в основу экспозиции по Вели-
кой Отечественной войне, кото-
рая открылась в январе 1962 года. 
Музей стал центром гражданско-
го, патриотического воспитания 
молодёжи.

Под руководством Ю. В. Бара-
банова организовывалась массо-
вая и экспедиционная работа на 
новостройках и промышленных 
предприятиях Кузбасса, сотруд-
никами музея проводилось си-
стематическое и целенаправлен-
ное пополнение фондов музея 

продукции кузбасских предпри-
ятий, а также огромная работа по 
поиску материалов по Автоном-
ной индустриальной колонии 
«Кузбасс». В это время заметно 
меняется эстетический облик 
музея, обновляются выставки.

С 1975 года на протяжении 33 
лет музей возглавляла Людмила 
Петровна Кравцова. В 1975 году 
по инициативе ветеранов войны 
здание по адресу: Притомская на-
бережная, 1а, отдали музею для 
размещения там экспозиции по 
Великой Отечественной войне. 
Всего за три месяца коллектив му-
зея с помощью кемеровских ху-
дожников провёл реконструкцию 
помещения и построил новую экс-
позицию, которая была открыта 
9 мая 1975 года. В 1985 году музею 
передали помещение картинной 
галереи на проспекте Советском, 
51, в котором вскоре была открыта 
экспозиция, посвящённая 70-ле-
тию советской власти. 

С 2008 года директором му-
зея стала Ольга Александровна 
Феофанова. В 2013 году по ини-
циативе Ольги Александровны 
музей получил лицензию на ве-
дение палеонтологических рас-
копок. И в 2014 году экспедици-
онный отряд музея обнаружил 
захоронение пситтакозавра си-
бирского. С тех пор в музее на-
чинает создаваться научно-ис-
следовательская лаборатория, 
которая является площадкой ра-
боты для учёных не только Куз-
басса, но и России. Значительно 
улучшилась материально-техни-
ческая база, произошла полная 
реконструкция в отделе природы 
и отделе военной истории.

В 2023 году исполняющей 
обязанности директора Кузбас-
ского государственного краевед-
ческого музея стала Ольга Нико-

лаевна Владимирова. И сегодня 
музей продолжает палеонтоло-
гические исследования на Ше-
стаковском местонахождении, 
ведёт работу по патриотическо-
му воспитанию подрастающего 
поколения. Сотрудниками музея 
проводятся всекузбасские уроки 
мужества, экскурсии по месту па-
мяти – мемориалу Воину-Осво-
бодителю. В отделах Кузбасского 
краеведческого музея открыва-
ются федеральные выставки, та-
кие как «Русский народный ко-
стюм: одежда для людей и кукол» 
и «Александр Невский. Великий 
русский полководец». Музей ак-
тивно сотрудничает с музейным 
сообществом России.

͉аͥдоͪу   
ͭо интереͯаͪ

Фонды Кузбасского государ-
ственного краеведческого музея 
насчитывают свыше 101 тыся-
чи единиц хранения. Коллекции 
уникальны: палеонтология, ми-
нералогия, зоология, археология, 
этнография, скульптура, предме-
ты православного искусства, пе-
чатные издания, нумизматика.

Так, геологическая коллекция 
формировалась со дня основания 
музея и в настоящее время на-
считывает более 3 тысяч единиц 
хранения полезных ископаемых, 
включающих рудные и неруд-
ные материалы: образцы горных 
пород, горючие полезные иско-
паемые и минералы. Коллекция 
характеризует богатство недр ос-
новных горнодобывающих рай-
онов Кузбасса и сопредельных 
территорий. Наиболее полно в 
коллекции представлено главное 
богатство Кузбасса – уголь прак-
тически всех марок и месторож-
дений региона. Это ископаемые 
угли марок. Гордостью коллек-
ции являются образцы самого 
древнего угля на Земле – барзас-
ской рогожки, обнаруженного ге-
ологами в начале XX века только 
в Кузбассе.

А нумизматическая коллек-
ция – это и отдельные экзем-
пляры монет, и монеты в составе 
кладов. Собрание нумизматики 
и бонистики даёт полное пред-
ставление об истории денежно-
го обращения в России, начиная 
с Петровской эпохи. Всего ну-
мизматическая коллекция на-
считывает более 7 тысяч еди-
ниц хранения, треть которых из 
благородного металла – серебра 
(2 893 ед. хр.). В состав коллек-
ции монет входят пять кладов, 
найденных на территории Ке-

меровской области в 1959–1980 
годах. В фондах музея хранят-
ся медные монеты специального 
выпуска для хождения на терри-
тории Сибири. Среди них – клад 
монет, который был обнаружен 
в глиняном горшке 13 сентября 
1987 года на огороде при уборке 
картофеля в селе Балахнино Яш-
кинского района Кемеровской 
области. Среди последних посту-
плений в коллекцию можно вы-
делить серебряную тетрадрахму 
архаического периода, изготов-
ленную на острове Коркира око-
ло 450 года до н. э.

Коллекция изделий деко-
ративно-прикладного искус-
ства насчитывает около ты-
сячи предметов. В неё входят 
высокохудожественные изделия 
из бронзы, стекла и фарфора, а 
также изделия из природных ма-
териалов – дерева, бересты, капы, 
кости, рога, поделочных и полу-
драгоценных камней. Среди ин-
тересных – чернильница фирмы 
Карла Фаберже. Хрустальная чер-
нильница на серебряном поддоне 
представляет собой одно из луч-
ших изделий ведущего серебря-
ника петербургского головного 
филиала фирмы Карла Фаберже 

– Юлия Александровича Раппо-
порта (1851/52–1917). Изделие 
датируется началом XX века. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КСЕНИЯ ЖАБРЕЕВА,
заместитель директора по развитию 
Кузбасского государственного 
краеведческого музея: 

– Музей уже 95 лет занимается изуче-
нием, хранением и популяризацией 
истории Кузбасса, является методи-
ческим центром для музеев региона 
и ведёт большую работу по развитию 
музейной сети Кузбасса. С 2014 года 
проводятся регулярные палеонтоло-
гические исследования на террито-
рии Ʉестаковского комплекса. 
За 1" полевых сезонов экспедицион-
ный отряд музея пополнил палеон-
тологическую коллекцию ценнейши-
ми материалами – 4 тысячи палеон-
тологических образцов динозавров 
и динозавровой фауны раннего ме-
лового периодаÐ Ведётся активная 
работа по популяризации Ʉестаков-
ского комплекса. 
Отдел военной истории ведёт 
большую работу по патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения. Мероприятия охваты-
вают весь Кузбасс: к нам активно 
присоединяется музейная сеть 
всего региона. В отделе истории 
мы организуем крупные выставоч-
ные проекты, отражающие историю 
Кузбасса и Ȧоссии. Отдел природы 
раскрывает геологическую исто-
рию Кузбасса. ɀммерсивность экс-
позиции достигается за счёт совре-
менных мультимедийных средств, 
погружающих на миллионы лет 
назад – в эпоху образования по-
лезных ископаемых, ледникового 
периода и эпоху динозавров.
Конечно, работа музея невозможна 
без посетителей. Выставки и экспо-
зиции рассчитаны на широкую 
аудиторию. Отделы музея насыще-
ны интерактивом: предметы, кото-
рые можно потрогать руками, муль-
тимедийный контент, световые ре-
шения, мастер-классы – всё это по-
могает посетителям посмотреть на 
историю Кузбасса с новой стороны.

Анна Тимощук.

В это воскресенье, � октября, Кузбасский государственный краевед-
ческий музей отметит ���летний ˒билей. ʰа это время музей прошёл 
путь от маленького отдела краеведческого музея до самостоятельного 
учреждения культуры, крупного исследовательского и выставочного 
центра региона.
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// будем здоровы

 ǍроǡǱǩǨа ǫа ǯвǣǤǣǪ воǥǢǱǳǣ ^ ǯаǪȴǧ ǢоǯтǱǭǫȴǧ ǯǭоǯоǟ 
ǱǨрǣǭǦтȵ ǦǪǪǱǫǦтǣт. Фото автора.

ŎƂƉ раŰ Ÿро ūакſинаſиƇ

// не пропустите

– Анна, какие из прививок 
в приоритете осенью и зи-
мой?

– В первую очередь хочется 
поговорить о прививке от грип-
па. Да, не каждую зиму гуля-
ет какой-то выдающийся грипп, 
но в целом сезонная вакцина-
ция может значимо уменьшить 
количество осложнений и смер-
тей от гриппа. Главное, нужно 
привить пожилых родственни-
ков и детей. Детям вакцинация 
от гриппа разрешена с 6 месяцев. 
Но в первые 3 года детям делают 
две дозы вакцины с интервалом 
в месяц. Разрешена вакцинация 
беременных. И не просто раз-
решена, а рекомендована, пото-
му что эта категория населения 
должна быть защищена от опас-
ных инфекций. Прививают и 
кормящих женщин.

– Возможно ли заболеть от 
данной вакцины?

– Все вакцины от гриппа, ко-
торые сейчас применяют в Рос-
сии, не содержат живых виру-
сов гриппа. От самой вакцины 
заболеть невозможно. Но да, на 
прививку может быть реакция в 
виде недомогания и температу-
ры первые два-три дня, а также 
боль и покраснение в месте вве-
дения вакцины. Вакцина обыч-
но вводится в плечо. Детям про-
водят вакцинацию в детских 
садах и школах, многие учреж-
дения прививают своих работ-
ников на рабочих местах для 
удобства и доступности вакци-
нации. 

– Дети часто болеют в хо-
лодное время года. Как пой-
мать время для вакцинации? 

– Совсем не нужно ждать 
какое-то время после выздоров-
ления, чтобы привить челове-
ка от гриппа. Это безопасно. И 
совершенно официально разре-
шено прививать после норма-
лизации температуры и самочув-
ствия. Лёгкий кашель, насморк 
не являются противопоказани-
ем к вакцинации.

– А если недавно делали 
какие-то прививки?

– И это не мешает прививать-
ся от гриппа, для подавляющего 
большинства вакцин не нужно 

выжидать месяц до следующей 
прививки. Если вы привива-
лись в прошлом сезоне, нет нуж-
ды ждать ровно год, чтобы при-
виться в новом сезоне.

– В один день с вакциной от 
гриппа можно вводить дру-
гие?

– Можно. Например, от клеще-
вого энцефалита. Да-да, имен-
но осенью-зимой пора начинать 
прививаться от энцефалита, 
если раньше этого не делали. 
Вакцинация от энцефалита со-
стоит из двух вакцинаций пер-
вично с интервалом от месяца 
(наиболее эффективен интервал 
5–7 месяцев между первой и вто-
рой прививками). Поэтому ак-
туально с гриппом привиться от 
клещевого энцефалита первый 
раз, чтобы в феврале-апреле, до 
начала сезона, сделать вторую 
прививку. Тогда к «клещевому» 
сезону у человека будет макси-
мальная степень защиты. Вак-
цина есть для детей от года, но 
в садах и школах нашего реги-
она обычно работают с вакци-
ной, которая разрешена с 3 лет. 
А о защите более младших деток 
нужно делать отдельный запрос 
в поликлинике или вакциниро-
вать их платно.

– Что делать, если не зна-
ешь, прививался ли ранее от 
энцефалита, документы не 
сохранились? 

– Начинаем вакцинацию зано-
во. Это безопасно. Второй вари-
ант – сдать кровь на выявление 
иммуноглобулина g к клещево-

му энцефалиту. После первых 
двух прививок делают первую 
ревакцинацию через 9–12 меся-
цев от второй прививки. И далее 
для нашего региона важно при-
виваться раз в три года одной 
прививкой. 

– А если вдруг пропустили 
ревакцинацию? Забыли че-
рез 3 года, пришли через 5 
лет? 

– Не нужно начинать всё за-
ново. Можно сделать одну при-
вивку и далее идти по графику. А 
можно сделать прививку и через 
пару недель проконтролировать 
иммуноглобулин g, что он есть в 
достаточном количестве.

– Во время учебного года 
школьникам и дошкольни-
кам в образовательных уч-
реждениях будут проводить 
пробу Манту и диаскинтест, 
они выполняются через ме-
сяц после прививок. А если 
сначала поставили манту 
(или диаскин)?

– То прививать можно уже в 
день проверки пробы (через 72 
часа). Напомню, что манту и ди-
аскин – не прививки, эти веще-
ства не для того, чтобы вызвать 
защитную реакцию организма 
от инфекции. Эти вещества вво-
дятся для диагностики. Кожные 
пробы показывают напряжён-
ность иммунитета к туберкулё-
зу и вероятность самого забо-
левания (они важны именно в 
динамике, год за годом оцени-
вается манту, начиная с самой 
первой). Это качественный и 
простой скрининг для выявле-
ния туберкулёза в детских кол-
лективах. В нашей стране нель-
зя пренебрегать диагностикой 
туберкулёза: эта болезнь всё ещё 
довольно широко распростране-
на. Напомню, что дети у которых 
нет манту или диаскина в теку-
щем году, могут быть отстране-
ны из коллектива на совершенно 
законных основаниях до приё-
ма фтизиатра и диагностики ту-
беркулёза. Вы удивитесь, но это 
делается именно ради вашего 
ребёнка. Ведь детский туберку-
лёз часто не заразен, болезнь ре-
бёнка опаснее всего именно для 
него! А туберкулёз не щадит ни 
богатых, ни бедных.

Если привить можно и во 
время легкой ОРВИ, то пробы 
на туберкулёз принято прово-
дить при полном здоровье. По-
тому что реакция иммунитета 
во время болезни может влиять 
на кожные пробы. Часто болею-
щим детям делают манту и ди-
аскин даже при лёгких ОРВИ, 
учитывая, что у них постоянно 
то кашель, то насморк. Намного 
хуже оставить ребёнка без диа-
гностики туберкулёза, чем ри-

сковать, что из-за ОРВИ проба 
может быть немного искажена. 
И если у вашего ребёнка по ре-
зультатам пробы Манту или диа-
скинтеста врач выявил отклоне-
ния, то обязательно отправят к 
фтизиатру. В таком случае нуж-
но пройти осмотр фтизиатра и 
дополнительные обследования 
без тревог и паники. Старайтесь 
вовремя прививать детей и при-
виваться сами. Вакцинация про-
должает спасать жизни.

͐͋ͅЛ͍͐͑͛ 
͈ Н͔͍͖͈͍̀̈́͂͐͑͛
�� ОК˭ʽʭ˫ʽ В К˥˧˥˫ОВˬКО˧ ˭˥ˢ˭˫˥ 
КʳКОʲ ̣ ˪˫˥˧ʺ˥˫ˢ. ˧ʳʰʹКˢʲʺНˢʽ 
ˬКˢʰКˢ ̧Вʹ˫ʳʵˢʲОʵКˢ̨ ̜ͽ
̝ ̣ 
ʮʲʽ ˬˢ˧ʹ˯ ʼНʹ˯ ʰ˫ʱ˭˥ʲ˥ַ. 
Поставлен спектакль по пьесе Владимира 
Сутеева. Ȧежиссёром спектакля выступила 

актриса театра Назиля Синюкова, худож-
ником – Василиса Ʉокина, композитором 

– Глеб Успенский.
Постановка о том, что не всегда легко 
предсказать, кто станет настоящим героем 
в трудную минуту. Но в нашей истории сме-
лость и находчивость проявят Заяц и ȘжикÐ 
Смело преодолевая преграды, они не толь-
ко узнают много нового для себя, но и най-
дут настоящую дружбу.

͍͓͈͐ ͈ ̴ͅ ̈́͏У͇͛͞
В НОВОКʳʰН˥ʴКО˧ КʳКОʲʺНО˧ 
˭˥ˢ˭˫˥ � ОК˭ʽʭ˫ʽ ˪ОКˢʯʳ 
ˬ˪˥К˭ˢКʲʺ ̧˧Оַ ʭ˥ʲО̞Н˥ʯНО̞
ˬН˥ʯНʹַ ʮ˫ʳГ̨ ̜ͽ
̝.
Волшебная сказка для маленьких зрите-
лей и их родителей поставлена по пьесе 
Дмитрия Войдака, режиссёр – Мария ֩е-

лека, художник – ɀрина Старчак.
Какого цвета будет твоя планета, зависит от 
тебяÐ В жизни маленькой Софи каждый день 
происходит множество событий. ɀ в одиноч-
ку ей никак не справитьсяÐ Однажды к нашей 
героине приходит бело-нежно-снежный друг 
и помогает ей сделать шаг в большой мир, 
раскрасить всё вокруг в яркие цвета.

ǋоǧоǭу ǫоǠǟоǮоǞиǧа 
Анна Тимощук.

Наступила осень, впереди зима. О каких прививках стоит задуматься� 
˫азобраться в тонкостях вакцинации �тема, волну˒ˍая многих родите-
лей� нам помогает постоянный эксперт рубрики £ педиатр ˢнна Ганина 
�кемеровчанка, мама четырёх детей�. 
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ōокаŰƄūаƈ Űаноūо
// спринт-новости

 ǐрȹǳǨратǫȴǧ ȰǣǪǭǦоǫ ǪǦра� ǭȸтǦǨратǫȴǧ ȰǣǪǭǦоǫ ǎоǯǯǦǦ ǝǫǦǯ ƿǣǲǱǯ �ȃ ��	 ^ 
вǦȯǣǨаǭǦтаǫ  ǈǱǥǟаǯǯа� в ǫȴǫǣȱǫǣǪ ǯǣǥоǫǣ. Фото ǀǩаǢǦǪǦра ǈǩȷǣва. 

// хоккей с мячом

// табло

ВОʲ˥ַʭОʲ
В субботу, � октября, ке-
меровский �Кузбасс� 
в полуˉинале Кубка ле-
генд встретится в ˧оскве 
со столичным �ʮинамо�. 
ʱгра начнётся в ���ͽͽ по 
кузбасскому времени.

Вторую путёвку в финал 
оспорят «Зенит» (Казань) и 
«Белогорье» (Белгород). На 
следующий день состоятся матчи 
за третье и первое места.

На предварительной стадии 
соревнований коллектив главно-
го тренера Сергея Троцкого усту-
пил казанскому клубу, опередив 
«Локомотив» (Новосибирск) и 
«Факел-Ямал» (Новый Уренгой). 
Призовой фонд Кубка легенд 
имени заслуженного мастера 
спорта СССР Юрия Чеснокова – 
17 миллионов рублей.

В суперлиге чемпионата 
России кемеровчане одержали 
три победы в пяти матчах, в том 
числе 30 сентября в Нижнем 
Новгороде над АСК – 3:1 (17:25, 
25:22, 25:19, 25:22). В составе го-
стей результативно сыграли Егор 
Сиденко, набравший 17 очков, 
Александр Маркин (16) и капитан 
команды Роман Пакшин (15).

В очередном туре чемпиона-
та страны «Кузбасс» примет 
13 октября московское «Динамо».

ˮʳ˭ʭОʲ
˧еждуреченский клуб 
�˫аспадская� £ второй 
призёр чемпионата ˬибир-
ского и ʮальневосточного 
ˉедеральных округов.

В заключительном матче се-
зона, 29 сентября, междуреченцы 
разгромили в Новокузнецке одно-
имённый клуб – 4:0 (3:0). Мячи 
забили Артём Лукьянов, Данил 
Борисенко, Константин Ковальчук 
(с пенальти) и Арсений Ломтев.

«Распадская» под руко-
водством Алексея Зарубина 
заработала 43 очка в 20 матчах 
(разница мячей – 45 – 17). До-
срочно первенствовал в турнире 
барнаульский «Темп» (44, 50 – 
17). Тройку призёров дополнила 
«Бурятия» из Улан-Удэ (39, 39 – 
19), завоевавшая Кубок Сибири.

ФК «Новокузнецк» финиши-
ровал на пятой строчке (30, 36 – 
37), опередив шесть коллективов. 
Новокузнечанин Денис Пла-
тоненко и Алексей Рябованов 
(«Бурятия») возглавили список 
бомбардиров турнира: в активе 
обоих по 14 голов.

•••

В субботу, � октября, 
новокузнецкий �˧етал-
лург� и кемеровский 
�Кузбасс�ˬʶО˫� про-
ведут три очные встречи 
в закл˒чительном туре 
ʼношеской ˉутбольной 
лиги �ˬибирь�.

На поле новокузнецкого 
стадиона «Запсибовец» сыграют 
команды юношей до 16, 17, 18 
лет. Начало матчей – 12:00, 14:30, 
17:00. Вход свободный.

В трёх возрастных группах 
ЮФЛ «Сибирь» соперничают по 
десять коллективов. Лучший ре-
зультат среди кузбасских команд 

– у «Металлурга-2009». Подо-
печные тренера Юрия Баркова 
занимают пятое место, набрав 21 
очко в 17 турах (разница мячей 

– 22 – 34). В старшей возрастной 
группе лиги замыкают таблицу 
«Металлург-2007» (Станислав 
Рылов) и «Кузбасс-СШОР-2007» 
(Сергей Богочев). Новокузнечане 
опережают кемеровчан на балл.

Лидируют в турнире «Ново-
сибирск-2007», «Тюмень-2008», 
«Тюмень-2009».

ƾаǠим АнǮоноǞ.

Вчера, � октября, 
в ʲедовом дворце 
�Кузбасс� начался 
ˉинальный этап 
Кубка ˫оссии. 
В первом четвертьˉинале 
сыграли хабаровский 
�ˬКˢ�Неˉтяник� 
и ульяновская �Волга�, 
во втором £ хозяева льда 
из �Кузбасса� 
и �ˢк ʭарс�ʮинамо� 
�Казань�. 
˪обедители матчей 
сойдутся � октября 
в полуˉинале турнира. 
˭рансляции игр хозяев £ 
на канале �Кузбасс ˪ервый�. 

Вторую полуфинальную пару составят 
победители сегодняшних матчей: «Во-
дник» (Архангельск) – «СКА Уральский 
трубник» (Первоуральск); «Динамо» 
(Москва) – «Енисей» (Красноярск).

Финальный матч Кубка России – 2024 
состоится в воскресенье, 6 октября. Нача-
ло – в 13:00. Не пропустите!

͖етыр;хкратныΨ 
в родных ͯтенах

Хоккеисты «Кузбасса» встречались с 
казанским клубом в родных стенах на 
этой же стадии Кубка России – 2023. Под 
руководством главного тренера Ильяса 
Хандаева кемеровчане одержали круп-
ную «сухую» победу – 10:0 (на «ноль» сы-
грал голкипер Максим Блинков). 

В полуфинале хозяева переиграли «Во-
дник» (9:5), а в финальном матче необык-
новенного накала (145 минут штрафного 
времени – у команд, красная карточка – 
у игрока кемеровчан) одолели «Динамо» 
(6:5). В решающем поединке турнира го-
левой дубль в нашей команде сделал швед 
Симон Янссон, на 54-й минуте он забил 
мяч, который и стал победным. Дубль и 
в активе капитана динамовцев Яниса Бе-
фуса, установившего окончательный счёт 
на 85-й минуте. В межсезонье Бефус пе-
решёл в «Кузбасс» и на предварительном 
этапе Кубка России сделал голевой почин 
в поединке с «Енисеем» (6:4). 

«Кузбасс» первенствовал в груп-
пе «Восток», выиграв на своём льду все 
шесть матчей (разница мячей – 46 – 16). 
Янссон, заменивший в роли капитана 
команды Руслана Тремаскина (восста-
навливается после операции), возглавил 
список бомбардиров кемеровчан по си-
стеме «гол плюс пас» – 15 (6 + 9) баллов. 

На прошлой неделе, 24, 28 сентября,  
кемеровчане провели контрольные мат-
чи с первоуральским (7:2) и архангель-
ским (1:1) клубами. Авторы голов хозя-
ев в ворота уральцев – Вадим Чернов (2), 
Дмитрий Макаров (2), Янис Бефус, Вла-
димир Михальченко, Илья Бондин; в 
игре с «Водником» сравнял счёт Никита 
Иванов. В составе «Трубника» отличился 
наш земляк Владислав Тарасов, покинув-
ший «Кузбасс» в сентябре «по обоюдному 
согласию сторон». 

Кемеровский клуб – четырёхкратный 
обладатель Кубка России. Сегодня пре-
стижный трофей красуется под стеклом 

в фойе ЛД «Кузбасс», рядом – кубок за 
победу в чемпионате страны – 2024 
и Суперкубок России. Впервые наша 
команда завоевала все главные при-
зы русского хоккея. Выставка трофеев 

– популярное у болельщиков место для 
фотосессий!

В трёх победных турнирах (2001, 2003, 
2007 годы) главным тренером «Кузбасса» 
был Сергей Мяус. Сергей Анатольевич 
десять лет работал в Федерации хоккея с 
мячом России (вице-президент, главный 
тренер молодёжной и первой сборной 
страны, спортивный директор), а с 2020 
года – министр физической культуры и 
спорта Кузбасса. 

В финальных поединках Кубка России 
на кемеровском стадионе «Химик» наша 
команда переиграла в 2001-м «Водник» 
(3:1), через два года – «СКА-Нефтяник» 
(5:1) и в 2007-м – красногорский «Зор-
кий» (7:4). Правда, в 2004-м родной лёд 
не помог «Кузбассу»: в полуфинале Кубка 
страны хозяева уступили «Енисею» (3:5), 
а трофей завоевал хабаровский клуб. Что 
ж, без поражений не бывает побед. 

͂ до͠рыΨ ͭуть�
В минувший четверг, 26 сентября, в 

Москве состоялась отчётно-выборная 
конференция Федерации хоккея с мя-
чом России. Президентом организации 
единогласно переизбрали 76-летнего Бо-
риса Скрынника, возглавившего ФХМР 
в 2009 году. 

«Благодарю все региональные федера-
ции за доверие и поддержку, благодарю 
аппарат федерации, где собрались насто-
ящие профессионалы своего дела, – ци-
тирует Бориса Скрынника официаль-
ный сайт ФХМР. – Признаться: мы во 
многом работаем не благодаря, а вопре-
ки, но при этом хоккей с мячом превосхо-
дит куда более раскрученные виды спор-
та по количеству турниров среди детей, 
взрослых, ветеранов. Ни у кого нет ана-
лога Кубка Патриарха с участием более 
500 детей, который ежегодно проводим 
на Красной площади! В ближайшее вре-
мя создадим наблюдательный совет, куда 
войдут известные люди, готовые активно 
сотрудничать с нами в развитии русско-
го хоккея. Кроме этого, в ФХМР на одну 
из руководящих должностей возвращает-
ся Сергей Мяус, возлагаем на него боль-
шие надежды для взаимодействия с орга-

нами власти и другими структурами. Нам 
предстоит много работы. В добрый путь!» 

В новом исполкоме ФХМР – 28 чело-
век из 14 регионов. Остались в его составе 
наш земляк почётный президент органи-
зации Альберт Поморцев, отметивший 25 
сентября 85-летний юбилей, Сергей Мяус, 
Ильяс Хандаев, бывший президент ХК 
«Кузбасс» Андрей Сельский. 

Пополнил исполком президент ХК 
«Кузбасс» и областной федерации хок-
кея с мячом Юрий Дерябин. Юрий Серге-
евич поздравил Бориса Ивановича с пере-
избранием: «Ни у кого нет сомнений, что 
Скрынник – достойная кандидатура. В 
столь нелёгкое время важно не потерять 
то, что уже сделано, и не сбавлять оборо-
тов. Как правильно отметил Борис Ива-
нович, мы развиваемся не благодаря, а 
вопреки. На местах будем поддерживать 
все его инициативы. От действий каждо-
го из нас зависит будущее. Русскому хок-
кею быть!»

ƾаǠим АнǮоноǞ.

ŋ КŮŵŮроūŮ соŸŮрниƀаƇт Űа ŸŮрūƄŲ троŽŮŲ сŮŰона русскоŬо žоккŮƈ

Кубок ˫оссии £ �ͽ��. 
ˮинальный этап
Кемерово, ʲʮ �Кузбасс�. 
�£� октября
ʵетвертьˉиналы
� октября, среда
15:00. «Волга» – «СКА-Нефтяник»
19:00. «Кузбасс» – «Ак Барс-Динамо»
� октября, четверг
15:00. «Водник» – «СКА-Уральский 
трубник»
19:00. «Динамо» – «Енисей»
˪олуˉиналы
� октября, суббота
13:00. Победитель первой и второй пар
17:00. Победитель третьей 
и четвёртой пар
ˮинал
� октября, воскресенье
13:00
В случае ничейного результата матча в 
основное время назначаются два тайма 
по 10 минут до первого гола. Если по-
бедитель не выявлен в дополнительное 
время, команды пробивают пенальти.
ɂена билета на матч – 300 рублей, 
льготный – 150 рублей.
Абонемент на все матчи – 1 400 рублей, 
льготный – �00 рублей.
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ŗŸŮратиūностƅ 
и ŸроŽŮссионаŴиŰŵ

28 сентября 1934 года Миха-
ил Алексеевич Подгорбунский 
организовал Кемеровскую го-
родскую станцию скорой и не-
отложной медицинской помощи. 
Тогда в ней работало всего 10 
врачей – совместителей, 5 меди-
цинских сестёр и 4 санитара. Се-
годня на скорой трудится более 
500 медицинских работников и 
175 водителей, которые ежесу-
точно выполняют от 450 до 550 
выездов. На смену грузовой ма-
шины, переделанной в автофур-
гон, и двум конным повозкам 
пришла современная техника. 
Выезды бригад осуществляются 
на реанимобилях, оснащённых 
всей необходимой аппаратурой 
и средствами связи.

Скорую медицинскую по-
мощь жителям города Кемерово, 
Кемеровского муниципально-
го района, города Тайга и горо-
да Берёзовского оказывают 47 
круглосуточных бригад, в том 
числе 5 специализированных 
бригад анестезиологии и реа-
нимации и специализированная 
психиатрическая бригада. Рабо-
та оперативного отдела, на базе 
которого сформирована единая 
диспетчерская служба для всей 
Северной агломерации, помога-
ет сотрудникам скорой своевре-
менно оказывать медицинскую 
помощь пациентам.

«Уважаемые коллеги, вы по-
стоянно начеку и готовы в лю-
бой момент, в любое время 
суток спешить на помощь! Боль-
шое спасибо за ваш труд! Этот 
юбилей – особенный и вой-
дёт в историю. Теперь Кузбас-
ская станция скорой медицин-
ской помощи будет носить имя 
выдающегося врача – отлич-

ника здравоохранения Россий-
ской Федерации Надежды Ми-
хайловны Годлевской, которая 
почти полвека посвятила рабо-
те в скорой и многое сделала для 
развития службы», – поздравил 
работников скорой помощи ми-
нистр здравоохранения Кузбас-
са Дмитрий Беглов.

Новые кадры
Станция скорой медицин-

ской помощи служит базой для 
обучения студентов Кузбасско-
го медицинского колледжа и 
Кемеровского государственно-
го медицинского университе-
та, а также проведения курсов 
усовершенствования врачей. На 
станции работает симуляцион-
ный центр «Спасая жизни», в 
котором жители региона могут 
научиться оказывать первую по-
мощь.

На праздновании юбилея 
прошло торжественное посвя-
щение в профессию 11 выпуск-
ников Кемеровского медицин-
ского университета Минздрава 
РФ, которые стали врачами вы-
ездных бригад. Среди них – Да-
нил Хрущ, он как раз и начинал 
карьеру с того, что устроился 
медбратом в конце третьего кур-
са обучения в университете. С 
тех пор ни разу не усомнился в 
выбранной профессии. 

«Я мечтал об этом с детства. 
Работа разносторонняя и инте-
ресная. Конечно, для неё нужно 
иметь особый склад ума. Врачу 
скорой помощи положено знать 
всё: кардиологию, реанимацию, 
хирургию, терапию, педиатрию. 
Эти знания я смог получить в 
университете. Теперь продол-

жаю подготовку в ординатуре», 
– рассказывает молодой специ-
алист.

В Кемерове начали готовить 
врачей этой дефицитной специ-
альности два года назад. Про-
грамма предусматривает заня-
тия под руководством ведущих 
преподавателей медуниверсите-
та с привлечением специалистов 
экстренных служб и отработку 
практических навыков в центре 
симуляционного обучения и ак-
кредитации вуза.

«Когда-то я и сам начинал 
именно с этой специальности. 
Скорая затягивает особой ро-
мантикой. Это динамика, не-
предсказуемость. Каждый день 
тебя ждут новые места и люди. 
Каждый день – это вызов тво-
им возможностям, но и резуль-
тат от твоих действий практи-
чески мгновенный: спасённая 
жизнь. Специальность меня-
ется, совершенствуется и ус-
ложняется. Профессиональ-
ный стандарт, принятый в 2018 
году, детально прописывает, 
что должен уметь, знать и ка-
кими навыками должен вла-
деть врач скорой помощи. Ско-
рая 20 лет назад и сегодня – это 
совершенно разные вещи. Из-
менились подходы, оснащение 
автомобилей. Например, ко-
личество оборудования позво-
ляет сравнить кабину кареты 
скорой помощи с реанимаци-
онной палатой», – рассказыва-

ет Леонид Исаков, начальник 
управления последипломной 
подготовки специалистов Ке-
меровского медицинского уни-
верситета Минздрава России.

Узнать новое
После торжественной части 

мероприятие продолжилось на-
учно-практической конферен-
цией, на которой участники рас-
смотрели актуальные вопросы 
в сфере оказания скорой меди-
цинской помощи.

«Мы должны быть в курсе но-
вых подходов и технологий, ко-
торые появляются в области 
экстренной медицинской помо-
щи. Постоянное обновление зна-
ний и навыков – это ключевые 
факторы для эффективной рабо-
ты скорой помощи», – делится 
заместитель главного врача по 
организационно-методической 
работе Кузбасской клинической 
станции скорой помощи Татьяна 
Шадчинева.

Сотрудники станции с боль-
шим интересом поучаствова-
ли в мастер-классах по острому 
коронарному синдрому и родам 
дома, родам в автомобиле СМП 
и концепции «цепь выживания». 

Лучшие из лучших
На торжественном меропри-

ятии медицинским работникам 
вручили почётные награды. Па-
мятным адресом губернатора 
Кузбасса наградили коллектив 
станции скорой медицинской 
помощи. Медалью «За осо-
бый вклад в развитие Кузбасса» 
III степени была награждена за-
ведующая скорой Татьяна Си-
корская. Медаль «За служение 
Кузбассу» вручили 3 врачам 
станции. Медалью «За веру и 
добро» наградили 6 медиков. 
Почётной грамоты губернато-
ра Кузбасса удостоены 3 работ-
ника скорой. Благодарность гу-
бернатора Кузбасса получили 
5 человек, включая 3 ветеранов 
скорой. Нагрудный знак «По-
четный работник здравоохране-
ния Кузбасса» вручили 2 врачам. 
Всем награждённым была выда-
на целевая премия правитель-
ства Кузбасса. За многолетний 

добросовестный труд и предан-
ность делу почётной грамотой 
Министерства здравоохранения 
Кузбасса были награждены 15 
сотрудников скорой медицин-
ской помощи.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

Кузбасской клинической станции скорой 
медицинской помоˍи исполнилось �ͽ лет. 
˭оржественное мероприятие, посвяˍённое 
этому событи˒, прошло в стенах Кемеровского 
государственного медицинского университета 
˧инздрава ˫ .ˮ ˫аботников скорой поздравил 
губернатор ʱлья ˬеред˒к. Он поблагодарил 
всех присутству˒ˍих за высокий 
проˉессионализм и верность проˉессии.

// по страницам 
    истории

В 1934 году кемеровская ско-
рая помощь находилась в одно-
этажном деревянном здании 
барачного типа на территории 
окружной больницы, там, где 
теперь находится Кузбасская 
клиническая больница скорой 
медицинской помощи имени 
М. А. Подгорбунского. В годы 
войны станция жила и работа-
ла по законам военного време-
ни. Основной персонал: врачи, 
фельдшеры – были призваны 
в армию и ушли на фронт, оста-
лись одни медицинские сёстры 
и санитарки.
В послевоенные годы с ростом 
города и его промышленного 
потенциала, увеличением насе-
ления и телефонизацией квар-
тирного сектора росла обраща-
емость в скорую медицинскую 
помощь. В 1947 году станция 
получила первый санитарный 
автомобиль марки «ПАЗ». До 
1956 года работали 4 выездные 
бригады, а в 1957-м их число 
увеличилось до 7. 
В 1970 году в штате станции 
работало около 600 человек, в 
том числе свыше 120 врачей. На 
линию ежесуточно выходило в 
среднем 35 бригад, которые вы-
езжали на 350 вызовов.  
В 1995 году началась реоргани-
зация: 7 существовавших под-
станций были перегруппирова-
ны в 3: главную, центральную и 
правобережную с выделением 
постов в отдалённых районах 
города. Все бригады распреде-
лены по подстанциям и постам 
в зависимости от численности 
населения и в пределах зоны 
15-минутного доезда до адреса. 
Ежесуточно выполнялось от 500 
до 600 вызовов. 
В 2002 году на станции был ор-
ганизован круглосуточный кон-
сультативный телефон. Врачи 
скорой медицинской помощи, 
дежурящие на телефоне, стали 
консультировать население по 
всем неотложным состояниям, а 
также по приёму лекарств, ока-
занию первой медицинской по-
мощи, в случае необходимости 
они же оформляли вызов брига-
ды и направляли её к больному. 
В 2021 году на базе ГБУЗ 
«ККССМП» создан учебный 
центр «Спасая жизни», получе-
на лицензия на образователь-
ную деятельность. Он проводит 
обучение по программам как 
для лиц с медицинским обра-
зованием (по базовой реани-
мации и автоматической на-
ружной дефибрилляции), так и 
для всех желающих, кто хочет 
научиться приёмам экстренной 
помощи людям.
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  Фото автора.

Как ни крути – красота!

– Оля, как в вашу жизнь 
пришли калейдоскопы?

– Всё началось с детства. Ког-
да я была маленькая, у меня 
был калейдоскоп. Возможно, не 
один. И мне нравилось смотреть 
в него. Останавливать движение, 
любоваться на эти узоры. И, ко-
нечно же, думаю, как и многие, 
я его разобрала, чтобы посмо-
треть, как это происходит изну-
три. Так я узнала о треугольной 
зеркальной призме, цветных 
стёклышках и о том, как всё это 
можно совместить.

В течение жизни у меня появ-
лялось несколько калейдоско-
пов, но всё было не то. Они были 
какими-то не теми, как в детстве, 
не вызывали тех эмоций, тех 
звуков, ощущений. Они были 
пластмассовыми, акриловыми, 
гелевыми. Но я хотела именно 
такой, как в детстве. И поэто-
му долго планировала, как буду 
это делать, какие использовать 
материалы, где возьму стёкла. 
Много времени не могла найти в 
продаже цветных стёкол. Только 
вот буквально в этом году нашла. 
И то не все подходят. 

– Первый калейдоскоп. Что 
получилось сразу, а что по-
том пришлось дорабатывать?

– Первый калейдоскоп я сде-
лала в начале лета. Подруга по-
дарила мне цветные стёклышки, 
оставшиеся от мозаики. Насто-
ящее итальянское стекло, ров-
но нарезанное. И калейдоскоп 
получился таким интересным, 
в стиле супрематизма. Напоми-
нает картины Василия Кандин-
ского. Очень красивый. Я его 
оформила тканью сверху. По-
том подумала, что немного это 
непрактично, он будет пачкать-
ся, поэтому следующие калей-
доскопы я стала обклеивать эко-
кожей (эту идею старшая дочь 
подсказала). Можно применять 
разные фактуры, разные цвета 
искусственной кожи, чтобы их 
протирать (если испачкаются).

– Среди всех (насыпные, ге-
левые или витражные) ка-
лейдоскопов вы выбрали 
именно определённый вид. 
Почему?

– Калейдоскопы насыпные я 
выбрала для себя именно пото-
му, что важен звук пересыпаю-
щегося стекла. Наверное, всё по-
тому, что в детстве я слышала 
этот звук, восхищалась калей-
доскопом. Какая-то терапевтич-
ность в этом определённо есть. 

– Из чего обычно делаете 
оптические приборы, какие 
материалы в ходу? Есть ли 
редкие составляющие?

– Наиболее редкие составля-
ющие – это действительно хоро-
шее стекло, которое не окрашено 

сверху, а цветное всё полностью. 
Вот оно даёт невероятно краси-
вые узоры.

– Как долог творческий 
процесс создания, что самое 
сложное?  

– Самым сложным было тех-
нически продумать и воплотить 
механику производства. Из чего 
делать тубус? Рассчитать размер 
зеркал, чтобы равносторонний 
треугольник вписывался в диа-
метр круга. И нарезать из орг-
стекла кружочки разного диа-
метра. Первый калейдоскоп я 
вырезала сама. Муж мне помо-
гал болгаркой выпиливать. По-
том я подтачивала наждачной 
бумагой всё. И первые зеркала я 
резала сама. Стеклорез купила, 
замеряла и отрезала. Это было 
непросто. Потом нужно было 
придумать, каким клеем всё 
склеивать. Причём склеивать 
так аккуратно, чтобы этот клей 
не отражался в зеркале. В общем, 
я думаю, со временем, ещё буду 
совершенствовать это дело.

– Секрет самой «вкусной» 
начинки, какой он?

– Создать калейдоскопу бога-

тый внутренний мир – особое 
искусство. Из крупных кусков 
цветного стекла сначала нуж-
но сделать маленькие. Затем со-
брать получившиеся фрагмен-
ты. Важно правильно смешать 
ингредиенты, чтобы узоры по-
лучились насыщенными, разно-
образными, интересными, глу-
бокими и особенными.

А секрет самой «вкусной» 
начинки – это моё состояние 
и вдохновение. Вот из эмоций 
создаётся какой-то калейдо-
скоп, какой-то узор. Заблаго-
временно я купила много цвет-
ных стёкол, крупные и мелкие. 
Я увидела, как красиво это со-
четается, когда крупные стё-
клышки осыпаются мелкими 
стёклышками. Это как ожере-
лье. Настолько красиво! И вот, 
когда всё готово технически, са-
мый интересный вкусный про-
цесс – это насыпание стекла. И 
нужно как-то так это всё вре-
менно зафиксировать, чтобы 
посмотреть: достаточно ли стё-
кол, хорошо ли совпадают цве-
та, не перекрывают ли друг дру-
га. Это кайфовый процесс. Дети 
просят собрать свой калейдо-
скоп – у них отличный вкус.

– Помимо внутреннего 
мира важен и внешний. Что 
используете в оформлении?

– Выбрала экокожу сейчас. Но 
вообще первоначально думала 
делать из ткани, в технике пэч-
ворк, чтобы из лоскутов было 
сшито как внутри, так и снару-
жи. Или делать вышивку цвет-
ную, или бисером. Возможно, к 
этому ещё приду.

– Как относятся домашние 
к вашему увлечению? Кто 
первый тестирует новинку? 

– Всем нравится моё увлече-
ние. Муж всегда помогает, при-
носит какой-то клей, какие-то 
штуковины. Кстати, основа, вот 
сам тубус, – это труба, которую 
использует мой муж в работе 
для водоснабжения, водоотведе-
ния. Вот эти пластиковые трубы 
очень прочные, но в то же время 
их можно резать. Они бывают 
разного диаметра. Я выбрала ди-
аметр пять сантиметров, кото-
рый мне подходит. И муж снаб-
жает меня этими трубами.

Первыми тестируют новин-
ку дети или тот, кто рядом нахо-
дится. Я обязательно отправляю 
маме, потому что она тоже боль-

шой ценитель калейдоскопов. И 
выкладываю в соцсети. Мне ка-
жется, калейдоскопы – отлич-
ный подарок, например, тем, у 
кого всё уже точно есть. Или лю-
дям, у которых такие же воспо-
минания из детства, связанные с 
калейдоскопом: именно вот этот 
восторг, радость.

– Для вас калейдоскоп – это 
больше детская игрушка или 
произведение искусства?

– Я не считаю калейдоскоп 
детской игрушкой. Хотя детям 
тоже классно, наверное. Это раз-
вивает что-то точно. Это произ-
ведение искусства, да. И, безус-
ловно, тренажёр для медитации. 
Вот смотришь в калейдоскоп – и 
мысли останавливаются. И мо-
жет прийти какая-то обалден-
ная идея, о которой ты даже не 
мог подумать. Например, мож-
но задать вопрос, вдохнуть, вы-
дохнуть, посмотреть в калейдо-
скоп минутку-другую, и точно 
придёт ответ.

– Есть ли у вас желание углу-
биться в эту тему: делать более 
серьёзную оптику, использо-
вать более дорогие материалы. 
И вообще, о чём вы мечтаете в 
этом виде творчества?

– О да, у меня есть желание 
углубиться в эту тему. Я мечтаю 
сделать коллекции калейдоско-
пов, например по каким-то те-
мам. У меня есть некоторые, как 
весна, или зима, или осень. И 
ещё хочу сделать коллекцию, со-
ответствующую чакрам разного 
цвета. Вот именно семь цветов 
радуги, семь чакр. Такую кол-
лекцию. Кроме того, хочу сде-
лать калейдоскопы с цветными 
минералами, камнями. Возмож-
но сделать их какими-нибудь 
заряженными под звуки мантр, 
чтобы у них была определён-
ная энергетика, чтобы они нес-
ли какой-то смысл. Вот что-то 
такое красивое хочется сделать.

Анна Тимощук.

Во времена моего детства эта игрушка была у каждого ребёнка. 
Она завораживала, рассматривать создаваемый разноцветный мир 
можно было часами. Кемеровчанка Ольга Гуляева тоже не смогла усто-
ять перед магическими свойствами калейдоскопа. Этим летом она 
сделала первый оптический прибор. Но остановиться, как говорится, 
не смогла. Очнулась, а дом полон кусочков зеркал, разных цветных 
стёклышек, тубусов.






